
Capitanas
Prioridades laborales

En una reunión privada con la Asocia
ción Mexicana en Dirección de Re

cursos Humanos (Amedirh), que dirige
Gabriela García Cortés, la Secretaria
del Trabajo, Luisa Alcalde, les adelan
tó algunas de las prioridades que trae la
dependencia para los próximos meses.

Está, por ejemplo, impulsar la legis
lación para que se reconozcan los dere
chos de los trabajadores de plataformas
digitales, que se estima que laboran en
total desprotección, además de una ini
ciativa para incrementar los días de va
caciones para los trabajadores, con lo
que México dejaría de ser el país de la
OCDE con las jornadas laborales más
largas.

Además, también les planteó la ini

i

dativa de una cuota en las empresas
para emplear a personas con alguna
discapacidad.

Pero del otro lado de la mesa, la fun
cionaría también tuvo que escuchar la lista
de pendientes, por ejemplo, el plazo que el
SAT impuso para que los trabajadores ob
tengan la Constancia de Situación Fiscal,
a lo que la funcionaría respondió que está
en manos de la Secretaría de Hacienda si
se aprueba una prórroga.

También quedaron de reunirse nueva
mente porque existen muchas dudas so
bre la aplicación de la reforma laboral, so
bre todo en lo relacionado con el respeto a
los derechos sindicales, tema en el que las
áreas de recursos humanos de las empre
sas son clave.

Protección a
inversionistas

México ya tiene una lista in
teresante en materia de ne
gociaciones comerciales y
en la fila se encuentran Re
pública Dominicana y Ja
maica, países con los que se
busca firmar acuerdos de
Promoción y Protección Re
cíproca de las Inversiones
(APPRI).

Ambos países son desti
no de inversión mexicana
y la idea es formalizar
un acuerdo de este tipo
para dar certidumbre a los
inversionistas.

Este tipo de acuerdos
son importantes en las rela
ciones entre los países, pues
si bien no tienen todas las
ventajas de un tratado co
mercial sí cuentan con he
rramientas para proteger y
dar seguridad a las opera
ciones que realizan los in

versionistas extranjeros, así
como las de los mexicanos
en otros países.

Actualmente, la Subse
cretaría de Comercio Exte
rior, que lleva Luz María
de la Mora, está negocian
do la modernización del
APPRI que tiene México
con Suiza, y también se tie
nen conversaciones para la
actualización del que se tie
ne con China

A la fecha, México
cuenta con 30 acuerdos de
este tipo en todo el mundo.

Marca
famosa

Los que en estos días
recibirán su declaratoria de
marca famosa por parte
del Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial
(IMPI), que lleva Alfredo
Rendón, son los hermanos

Isaac y Moisés Rayek Kha
bie, que encabezan la firma
Aldo Conti.

Después de 33 años de
trayectoria, esta cadena es
pecializada en trajes y ropa
para hombres con 120 tien
das en el País será reconoci
da por el IMPI y con ello se
convertirá en la primera fir
ma de moda en lograrlo.

Aunque el nombre de
Aldo Conti está inspirado
en un pintor italiano, es una
empresa de confección to
talmente nacional, aunque
buena parte de sus telas son
importadas de Europa.

La cadena está en fran
ca recuperación después de
la pandemia, cuando la caí
da en sus ventas los llevó
a cerrar 50 puntos de ven
ta en todo el País. Para este
año, el plan contempla por
lo menos sumar nueve uni
dades y llegar a las 129 tien
das al cierre de 2022.

Además de operar
en México, Aldo Conti
cuenta con cuatro tiendas
en Latinoamérica.

Nuevo centro

El capitán de Pizza Hut en
México, Juan Luis Bueno,
inaugura hoy en Queréta
ro el Centro de Desarrollo
e Innovación y Corporativo
que se convertirá en un hub
para la región, con capaci
dad de producir 14 millones
de kilogramos de masa, lo
cual se traduce en 31 millo
nes de pizzas.

El Centro servirá para
abastecer no sólo al merca
do nacional, sino a las piz
zerías de la compañía ubi
cadas en Estados Unidos y
Centroamérica.

La inversión estimada
es de 6.9 millones euros.

Actualmente Pizza Hut
en México cuenta con 264

tiendas y genera alrededor
de 3 mil 600 empleos direc
tos en el País.

Querétaro fue elegido
para esta inversión por ser
un punto estratégico para la
distribución de esta cadena
de restaurantes, que en Mé
xico es operada por Food
Delivery Brands.

La planta está ubicada
en el nuevo parque indus
trial Kaizen, en el munici
pio de Colón, que acaba de
estrenar su primera etapa y
seguirá ampliándose en los
próximos años.

De hecho, Pizza Hut
será uno de los prime
ros inquilinos de Kaizen,
que hasta el momento só
lo opera 15 por ciento del
proyecto final con la cons
trucción del pórtico, tres
accesos y dos naves indus
triales, una de las cuales
será la que ocupe la com
pañía restaurantera.

capitanes@reforma.com
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¿Reforma electoral
sin redes

sociodigitales?

En pleno siglo XXI con
una presencia abso
luta de las redes so

ciodigitales como Facebook,
Instagram, Twitter, YouTu
be, ¿es posible que una re
forma electoral ignore el rol
que han jugado en las elec
ciones? No, sin embargo, la
iniciativa presidencial pre
sentada en la Cámara de
Diputados nada contiene

RyTV vs. Redes. Ac
tualmente la radio y TV
abierta tienen regulación
específica, están los tiempos
oficiales que deben dar gra
tuitamente y que en época
electoral los administra el
Instituto Nacional Electo
ral (INE), tienen prohibido
que se contraten tiempos en
radio y TV con fines políti
cos. Pero en cuanto a redes
sociodigitales en México lo
que se tiene es que lo que
gasten partidos/candidatos
computa para el tope de
gastos, es decir, de la mis
ma manera que están con
templados los gastos en ar
tículos promocionales. ¿Es
la misma influencia las go
rras con el nombre de la
candidata que la publicidad
dirigida a grupos sociales
específicos? ¡No! Además,
¿es eficaz la fiscalización del
INE de los gastos en redes

sociodigitales?
Geopolítica. ¿Cómo ig

norar que México es vecino,
socio comercial y en mu
chos asuntos está en el mis
mo barco que EUA? ¿Acaso
el desestabilizar a un país
como México no acarrearía

graves problemas a EUA?
En medio de la redefinición
de la hegemonía mundial,
¿puede pasarse por alto lo
que acontece a través de
redes sociodigitales? Estas
se han presumiblemente
utilizado por grupos y paí
ses extranjeros en procesos
electorales para confundir
al electorado, para minar
la confianza en las institu
ciones y para socavar la de
mocracia Así que de la mis
ma manera que el Estado
mexicano y la ciudadanía
deben evitar a toda costa la
intromisión del crimen or
ganizado en las elecciones,
también deben enfocarse
acciones para que el mun
do digital no sea un campo
de batalla sin defensa para
la democracia.

Propaganda. En otras
latitudes las reglas para evi
tar la manipulación y para
procurar la transparencia
buscan que se identifique
claramente que es un anun
cio pagado, independiente

mente de si es uno comer
cial o político. En cuanto a
cuestiones electorales, tam
bién se apuesta por infor
mar en tiempo real a la per
sona que está recibiendo pu
blicidad dirigida de la razón
por la que está siendo obje
to de esa publicidad, a qué
grupos de personas les fue
enviada dicha publicidad,
con base en qué criterios
fueron seleccionadas como
objetivo de la propaganda,
así como las técnicas utili
zadas para ello en lenguaje

sencillo y comprensible.
Importante recordar

que se utilizan datos per
sonales en las técnicas de
focalizar publicidad a per
sonas o grupos determina
dos (microtargeting), inclu
yendo datos sensibles co
mo religión y la orientación
sexual. ¿Cuál es la postura
y propuesta del Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Per
sonales (INAI) para evitar
que se utilicen ese tipo de
datos con connotaciones
políticas?

Noticias falsas y dis
curso de odio. Las noticias
falsas y el discurso de odio
pueden ser veneno puro en
un proceso electoral que

busque la deliberación libre
e informada de las personas.
¿Debieran existir o no algu
nas medidas que deban im
plementar las redes sociodi
gitales? Adicionalmente, los
tiempos oficiales en radio y
TV debieran utilizarse para
la alfabetización mediáti
ca de la ciudadanía que las
habilite para poder identifi
car noticias falsas y discur
so de odio.

Influencers. Los in
fluencers son contratados
para pronunciarse en temas
electorales de manera "ca
sual" y "ciudadana". Si bien
ciertos influencers fueron
sancionados en las pasadas
elecciones, los bajos mon
tos de las sanciones no han
desincentivado esa prácti
ca ¿Qué se está haciendo
para prevenir que eso su
ceda? Deben existir reglas
específicas para que los in
fluencers sepan qué sí y qué
no pueden hacer, cuándo sí
y cuándo no, así como san
ciones ejemplares tanto pa
ra los influencers como pa
ra quienes los contraten en
incumplimiento a las reglas.

.Investigadora de la
Universidad Panamericana

claraluzalvarez.org @
claraluzalvarez
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T a inflación anual en
JLlla eurozona alcanzó
8.1% en mayo, subrayando
el creciente costo a los
hogares de la invasión rusa
de Ucrania y las sanciones
impuestas por los gobier
nos europeos. Los datos de
la agencia de estadística de
la Unión Europea marca
ron una fuerte aceleración
respecto a la tasa de
7.4% en abril y marzo. La
agencia de estadística de
Alemania indicó que la
inflación en el miembro
más grande de la eurozo
na era la más alta desde
fines de 1973 e inicios de
1974, en medio de una
fuerte escasez petrolera.

? Unilever FLC anunció la
incorporación de Nelson
Peltz a su consejo y divulgó
que el fondo de Peltz ahora
tiene una participación
del 1.5%, acciones que
aumentan la presión sobre
el productor de jabón Dove
y mayonesa Hellmann's
para estimular el creci
miento por toda su enorme
cartera de productos. La
inversión, valuada en unos
1.6 mil millones de dólares,

convierte a Trian Fund

Management LP en mío de
los mayores accionistas
de Unilever. Peltz declaró

ayer que Unilever tenía un
"potencial considerable".

? La minera sudafricana
Gold Fields Ltd. acordó la
compra de Yamana Gold
Inc. en un trato que valúa a
la compañía canadiense en
6.7 mil millones de dólares,
mientras busca compen
sar declives anticipados
en la producción de sus
proyectos existentes. Con
la adquisición, Gold Fields
añadirá proyectos en
Canadá, Brasil, Argentina
y Chile a sus minas en Sud
áfrica, Ghana, Australia y
América Latina. La compa
ñía combinada, con sede
en Johannesburgo, será la
cuarta minera de oro más
grande del mundo.

? La decisión de Amazon.
com Inc. de bajar el ritmo
de sus operaciones de
comercio electrónico ame
naza con desacelerar el
crecimiento del sector de
espacios industriales. Por
ahora, se espera que la de
manda de otros minoristas

entre al quite, apoyando la
ocupación de bodegas y los
niveles de renta. Amazon
es uno de los usuarios

más grandes de espacio
industrial en EU, al tener
o rentar 34 millones de
metros cuadrados al fines

del 2021, reporta la consul
tora canadiense MWPVL
International Inc.

? Tesla Inc. podría
marcharse de India, y el
país es el único culpable.
Durante los últimos tres
años, India y Tesla han
tenido diferencias respec
to al acceso al mercado y
las condiciones bajo las
cuales Tesla consideraría
producir ahí. El Gobier
no del Primer Ministro
Narendra Modi quiere
que Tesla produzca autos
¡ocalmente desde un prin
cipio. Elon Musk, el CEO
de Tesla, busca menores
impuestos a las importa
ciones automotrices, que
pueden alcanzar hasta el
100%.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Peña y Calderón:
¿preocupados o la vie en rose?

Enrique Peña Nieto y Fe
lipe Calderón en reali
dad no tienen mucho de

qué preocuparse. Los dos expre
sidentes de México, a los que tan
to ha fustigado en su narrativa
Andrés Manuel López Obra
dor viven bien, tranquilos, en la
comodidad de sus casas en Espa
ña, donde acabaron autoexilia
dos a propuesta de los 'enviados'
del señor Presidente en turno.
Sea como sea: un símbolo de

complicidad o desafío, los últi
mos dos expresidentes de Méxi
co se dan vida de magnates, en
la cara de todos los mexicanos y
de López Obrador, quien no ati
na a materializar el discurso de la

lucha contra la supuesta corrup
ción e impunidad del pasado, y
prefiere enfocarse en convencer
a sus gobernados de que la cada
vez más creciente inseguridad se
encuentra en los límites de la

normalidad, y muy lejos de una
relación o de una lucha frontal
contra el crimen organizado.
Si bien las imágenes y textos de

los que fuimos testigos este fin de
semana —Peña Nieto y sus vi
viendas de lujo en los alrededores
de la capital española y el chapu
zón de Calderón en la celebración
de Sergio Pérez— rememoran los
excesos de las llamadas adminis
traciones neoliberales, éstas des
piertan todavía más dudas sobre

la eficacia del gobierno de la Cuar
ta Transformación que intenta le
gitimar sus acciones con los erro
res del pasado, pero no se decide
o no es competente para castigar
los en el presente.

La visa dorada de Peña Nieto es

una confirmación de lo que reve
lamos alguna vez en este espacio,
respecto a que colaboradores y
cercanos al exmandatario calcu
laban que, al salir de la Presiden
cia, su fortuna había crecido por lo
menos en 600 millones de pesos,
suficientes para convencer al go
bierno español de que el exman
datario merece tener en aquellas
tierras algún tipo de residencia,
pues su acaudalada y nada discre
ta presencia es benéfica para la
economía de ese país.
Las señales de su residencia ofi

cial en España se hicieron más só
lidas cuando se conoció de laboda

desuhijaPaulina, quien contraerá
nupcias con Luis Fernando Te
na Alonso, hijo del exfutbolista y
actual director técnico, Luis Fer
nando Tena Garduño; boda de
no más 150 personas. El evento se
celebrará en octubre próximo
también en Madrid, España, has
ta donde planea desplazarse una
discreta clase política que estará
acompañada en esta ocasión por
una también acaudalada familia
del fútbol mexicano.
Con estos antecedentes no sue

na extraño que Peña Nieto haya

decidido instalarse en la región
madrileña para disfrutar de sus
dos inmuebles con valor conjunto
de 14 millones de euros; uno de
ellos, adquirido a través de la fór
mula que el político mexiquense
patentó y que finalmente terminó
con su credibilidad y reputación:
la compra de inmuebles a través
de empresarios constructores a
los que benefició.
Por su parte, Calderón hace

valer su cargo como presidente
de la Comisión de Medio Am

biente y Sustentabilidad de la
Federación Internacional de Au

tomovilismo para aparecer co
mo autoridad de la Fórmula 1 y
para ser protagonista en los fes
tejos de victoria del "Checo" Pé
rez en el circuito de Monaco.

No pasaron ni 24 horas para
que López Obrador reaccionara y
volviera a nombrar al expresiden
te panista en su conferencia de
Palacio Nacional. Tampoco füe
necesaria una llamada para que el
padre del piloto, el diputado mo
renista, Antonio Pérez Garibay,
se percatara de que, en términos
automovilísticos, sus aspiracio
nes presidenciales e incluso de
gobernar Jalisco, ya se quedaron
sin potencia en el motor.

mario.maldonado.

Los últimos dos expresidentes de
México se dan vida de magnates
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Ruedan cabezas en Economía
!:::: Nos recuerdan que, aunque este gobierno
dice que no hay rencores, la realidad es otra
Un ejemplo son las cabezas que ya rodaron
en la Secretaría de Economía, luego de que el
presidente Andrés Manuel López Obrador
diera un jalón de orejas a su titular, Tatiana

Clouthier, por proponer
| una Norma Oficial Mexica
1 na para una segunda verifi
3 cación vehicular a los autos
| con más de cuatro años de
I antigüedad. Nos reportan
< que ayer el director general

de Normas de la dependen
cia, Alfonso Guati Rojo,
un impulsor de regulacio
nes controvertidas, como la
del etiquetado para alimen

tos y bebidas preenvasadas, dio a conocer vía
Twitter su salida de la secrtaría. El regaño se
dio hace dos semanas, nos comentan, y segu
ramente en esa fecha se le pidió renunciar.

BanxK». ¿como la patita de CrlCrí?
::::: Nos dicen que hoy se verá si en el Banco
de México (Banxico), de Victoria Rodríguez
Ceja, guardarán las tijeras para no seguir con
los recortes al pronóstico económico de este
año, o sólo le darán un ligero ajuste a la baja
al panorama que ya se ve desolador en el ám

bito global. Incluso, nos re
ís cuerdan, hay quienes ven el
1 riesgo de una recesión. En
D su informe trimestral, el
| banco actualizará su proyec
i ción, hasta ayer con estima
ción de crecimiento de 2.4%,
pues sobre la inflación y la
tasa de interés ya quedó cla
ro en la reciente minuta que
cada vez las cosas se ponen
más complicadas, como a la

patita de CriCri, cuando va al mercado a
comprar el mandado. Nos conientan que falta
ver si Banxico responderá "coman mosqui
tos", con una postura monetaria más ruda.

Tatiana
Clouthier

Victoria
Rodríguez

Ramírez de ia 0. con plana
mayor de BBVA
::::: Nos cuentan que, ante el regreso a los
grandes eventos presenciales, destaca la reu
nión de consejeros nacionales de BBVA, a
realizarse el 7 de junio, con la presencia de la
plana mayor del banco español: Carlos To

tres Mía, presidente de
a Grupo BBVA; Onur Gen?,
1 consejero delegado de Gru
jí po BBVA; Jaime Seria Pu
| che, presidente del Consejo
y de Administración de BBVA
México, y Eduardo Osuna,
vicepresidente y director ge
neral del grupo. Nos adelan
tan que está confirmada la
presencia del secretario de
Hacienda, Rogelio Ramí

rez de la O, quien ha tenido bajo perfil en
eventos del sector, con excepción de la con
vención bancaria en Acapulco y la reunión de
consejeros de CitiBanamex. Será importante
conocer la visión actual del responsable de las
finanzas públicas sobre el sector, nos dicen.

Ni azul ni despejado
::::: Nos platican que la intención de las dos
cartas de la Federación Internacional de Aso
ciaciones de Pilotos de Líneas Aéreas (IFAL
PA) sobre el rediseño del espacio aéreo en la
Ciudad de México es garantizar la seguridad
de las operaciones. Y es que para echar a an
dar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA) se crearon rutas de entrada y salida
que, en épocas de lluvia, cuando el Popocaté
petl emite cenizas o cambia el viento, algún
avión que vaya llegando deberá modificar su
ruta e interferir en la trayectoria de otro que
podría estar despegando del Aéropuerto Inter
nacional de la CDMX (AICM) o del mismo AI
FA. Esto se puede corregir, nos aseguran, pero
falta voluntad de las partes, pues el rediseño
del espacio se pensó como si en la ciudad hu
biera siempre cielo azul y despejado.

Carlos Torres
Vila
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reducir el tamaño del gobierno, reducien
do también la corrupción de "los gobiernos
anteriores". Siguiendo la doctrina de cen
troderecha, dice que hará un gobierno aus
tero, pero, por otra parte, señala que va a
restablecer las relaciones diplomáticas con
Venezuela.

Luego señala que respetará la diversidad
sexual y el aborto, banderas de la izquier*
da progresista, pero también es un empreJ
Sario que tiene una fortuna de más de 100
millones de dólares y ha manifestado su
oposición a la izquierda latinoamericana.

Estamos ante un fenómeno de
borrado de líneas intelectuales
para satisfacer al electorado,
diciendo lo que mejor conven
ga al momento electoral.
Sin embargo, las dos op

ciones son igual de radicales,
y dañinas al país. Al igual que
lo hizo en su momento el pre.
sidente López Obrador, se
vende lo que el electorado seg*
mentado en mercados quiere
oír, pero al momento de go
bernar salen a la luz la verda
dera naturaleza del candidato
convertido en gobernante. El
gran problema de este tipo de
candidatogobernante es que,

una vez que llega al gobierno, no hay mayor
congruencia que lo que dicta la campaña o
dicho del momento.

Estamos ante el regreso del populismo
latinoamericano en versión ideológicamen
te nebulosa. La izquierda es derecha cuando
conviene y, la derecha se convierte en la iz
quierda que tanto criticó.
AMLO es copiado en Colombia. Quizás

sea momento de preguntar si la ideología a
la venta debe ser la base de las elecciones o
si, quizás, debemos volver al pragmatismo
de lo que funciona en el gobierno.

©
Mientras tanto, el ejemplo está sentado en
Colombia.

Un país sumido en una guerra intestina,
narcotráfico, guerrilla, inseguridad y po
breza. Los partidos tradicionales, ofrecien
do durante décadas soluciones económicas
ortodoxas y propuestas sociales que, aun
que disminuyeron la pobreza, no elimina
ron la desigualdad, se vieron atrapados por
el discurso populista de "todo está mal".

Ganaron las opciones populistas, con sus
soluciones fáciles a problemas complejos;
privilegiando el discurso político sin la téc
nica de las políticas públicas.

En Colombia, este domingo ganaron las
dos opciones: populistas, am
bas, una de izquierda y la otra
de derecha.
Gustavo Petro, candidato

de izquierda, obtuvo 40% de
la votación, mientras que el
candidato de derecha, Rodol
fo Hernández, obtuvo 28 por
ciento. El triunfo de ambos en
primera vuelta representó la
derrota de los partidos tradi
cionales y de centroderecha.
Quizás lo interesante no está
en una sorpresa electoral, sino
en la confusión, al igual que en
México, de los conceptos po
líticos de izquierda y derecha.

El candidato de izquierda,
un antiguo guerrillero y exalcalde de Bo
gotá, propone soluciones progresistas de
izquierda para proteger el medio ambien
te. En economía, sin embargo, la línea se
va volviendo más tenue: propone volver
a la economía dé "extractivista" a pro
ductiva, basada en tecnología digital. Lo
mismo podría proponer un candidato de
centroderecha.

Por otra parte, el candidato de derecha,
un empresario de Santander, exalcalde
de Bucaramanga, es el centro de atención
por las líneas borradas entre izquierda y
derecha.

Como si fuese una calca de López
Obrador, Hernández replica propuestas
de conservadurismo nacionalistas basadas
en el pasado. Por una parte, dice que va a
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II1 de diciembre de 2018, cuando comenzó la
actual administración, el salario mínimo men
sual ascendía a 2,650 pesos, la inflación gene
ral anual se ubicaba en 4.72%, muy por encima
del 3%, que es el objetivo del Banco de Méxi
co. Con el salario mínimo de la ültima parte
de 2018 se podía comprar 1.6 veces la canasta
alimentaria, tomando en cuenta la informa
ción recabada puntualmente por Excélsior.
De acuerdo con el Inegi, en el cuarto trimestre
de 2018, el 15% de los mexicanos de la Pobla
ción Económicamente Activa percibía hasta
un salario mínimo y un 27% tenía remunera
ciones de entre uno y dos sa
larios mínimos, en cambio, los
mexicanos más prósperos, cu
yos ingresos comienzan a par
tir los cinco salarios mínimos,
representaban únicamente el
4.5% del total. Un año después,
al cuarto trimestre de 2019, el
salario mínimo ya había subido
a 4 mil 250 pesos, la inflación
se encontraba en 2.83% a tasa
anual y el poder adquisitivo
mostraba una fuerte recupera
ción, ya que se podía comprar
2.5 veces la canasta básica de alimentos. No
obstante ello, el número de personas que ga
naba el salario mínimo había subido a 19.2%,
al igual que los que recibían entre 1 y 2 sala
rios mínimos, que representaban 31%, mien
tras que los prósperos que ganaban más de 5
salarios mínimos se habían reducido, al pasar
de 4.5 a 3.6%; si lo vemos nominalmente, de
jaron de estar en ese grado de prosperidad,
con un ingreso mensual de, al menos, 15 mil
402 pesos, casi medio millón de trabajadores.
Entre el cuarto trimestre de 2018 y de 2019,
¡el rango de trabajadores que más retrocedió
;fue el que percibía de 3 a 5 salarios mínimos,
'.que comenzaba en 12 mil 753 pesos y llegaba
•hasta 21 mil 255 pesos, de ese rango de pros
peridad dejaron de estar un 3%, es decir, un
•millón 900 mil trabajadores. La evolución de
los salarios en el primer año del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador mostró un
avance sustancial en el poder adquisitivo de
los trabajadores gracias al ajuste del salario

mínimo, que comenzó a ser impulsado por la
Coparmex, cuando la encabezaba Gustavo de
Hoyos, y aunque en la parte de 3 a 5 salarios
mínimos hubo una pérdida significativa, en
términos absolutos el saldo fue positivo.

O
LA PANDEMIA
En 2020 se dio el impacto económico de la
pandemia, que generó un desplome de 8.3%,
io que provocó que cenaran más de un millón
de empresas debido a que no hubo medidas

contracíclicas, salvo los créditos
a la palabra de 25 mil pesos que,
para una empresa formal, resultó
inútil. Ayer, el Inegi reportó que
en abril se alcanzó la tasa de des

ocupación más baja desde que se
lleva registro, al ubicarse en 3%,
lo que muestra una recuperación
significativa del empleo a nive
les prepandemia, sin embargo, al
observar con más detenimiento la
cifra, se ve un deterioro importan
te en la calidad de los ingresos de
los trabajadores. En abril, el salario

mínimo es de 5 mil 186 pesos mensuales, con
la inflación más alta de los últimos 20 años,
que se ubicó en 7.68% a tasa anual, aunque,
gracias a los aumentos, se puede comprar
2.6 veces la canasta básica. En donde se da la
mayor caída en el rango de ingresos es en el
número de trabajadores con ingresos de 2 a 3
salarios mínimos, que pasaron de represen
tar el 18% de la Población Económicamente
Activa en el cuarto trimestre de 2019, a 9.7%
en abril de 2022. En total, a partir de tres sa
larios mínimos o más, se ubicaron en abril
15.7% de los trabajadores, al finales de 2019
dicho rango era de casi el doble, con 30.7%
de la Población Económicamente/Activa. En
términos absolutos, aproximadamente ocho
millones de mexicanos dejaron de estar en
la clase media por el impacto económico' de
la pandemia y la ausencia de medidas con
tracíclicas. Es una pésima noticia para el cre
cimiento sostenido de la economía y tendría
que ser costoso en lo electoral.
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¿Conoce la eficacia y seguridad de la vacuna
Abdala contra covid19 elaborada en Cuba? Es
difícil encontrar información, a pesar de que la
directora de la Organización Panamericana de
la Salud (OPS), Carissa Etienne, ha pedido a las
autoridades sanitarias de la isla que publiquen
los datos sobre la eficacia de sus vacunas en re

vistas científicas y las someta a la evaluación de
la Organización Mundial de la Salud, que lleva
Tedros Adhanom, para confirmar su calidad.
Cuba ha dicho que tres dosis de Abdala

tienen 92.8% de eficacia en la prevención de
covid19, pero no ha sido incluida en el me
canismo Covax y tampoco ha sido avalada
por la OMS; sin embargo, el presidente López
Obrador anunció el pasado 11 de mayo que
podría aplicarse para población menor a 11
años la vacuna Abdala en México.

¿Es una decisión política?, ¿no se supone
que la Cofepris, de Alejandro Svarch, debiera
revisar la información, que sea verificada por
el Comité de Moléculas Nuevas y asegurarse
de que ha probado su seguridad y eficacia para
autorizar la aplicación en México?

¿Por qué Abdala y por qué no la Pfizer BioN
Tech en dosis autorizadas para menores por
autoridades sanitarias de Europa, Norteamé
rica y particularmente el Grupo de Expertos de
Asesoramiento Estratégico de la OMS (SAGE),
que sólo aprueba cuando revisa la información
científica y la puede recomendar?

Le comento lo anterior porque, en México,
la Cofepris, autoridad sanitaria para aprobar el
uso de vacunas, desde el 3 de marzo autorizó
el uso de emergencia de la vacuna de Pfizer/
BioNTech contra covid19 para niños de cinco
a once años, pero, hasta ahora, ni el secretario
Alcocer ni el subsecretario LópezGatell (au
toridades sanitarias) han dado a conocer que
este grupo forme parte de la Estrategia Nacio
nal de Vacunación, pues se considera que los
menores tienen posibilidades de contagio, pero
menores posibilidades de que se agrave o fa
llezca y, hasta ahora, la aplicación de vacunas
ha sido para adolescentes de 12 a 17 años.

¿Es un tema de negociación con Pfizer?, ¿ya
no está Martha Bárcena en la negociación y, por
ende, Marcelo Ebrard?, ¿por qué la Abdala?

Lo real es que el próximo 27 de junio la SCJN
discutirá el proyecto de la ministra Margarita
Ríos Farjat, donde resuelve contradicción de
tesis y propone a los jueces y magistrados otor
gar la suspensión en los amparos promovidos
contra las autoridades de salud para que se va
cune a sus hijos menores de 11 años.

Eso implica que tendrían que promoverse
14 millones'de amparos para tener acceso a
la vacuna de covid19, una vacuna que puede
impedir que el niño en edad escolar contrai
ga covid y lo propague en casa o en la escuela
o que se enferme gravemente o que falte a la
escuela o participe en actividades sociales de
forma segura.

¿Cuánto puede ser presupuestado? Una va
cuna infantil está entre 19 y 20 dólares la dosis
de PB, entonces, el costo podría rondar los 280
dólares para una dosis y, dado que la OMS re
comienda 3, más el programa, podría rondar
los 1,100 millones de dólares.

Si México ha avanzado lo suficiente en el
programa de vacunación, tal vez un paso ade
lante sería lograr la autorización, no de emer
gencia, sino comercial, de las nuevas dosis de
vacunación, facilitar la instalación en el país de
plantas de envase o producción de las vacunas
covid autorizadas por la OMS, como Moderna,
Pfizer y Astra, y dejar de ser los promotores de
la caridad ajena en un momento en el que está
repuntando la cuarta ola en México de la mano
de los niños que asisten a las escuelas. ¿O qué,
porque ya no informan diario se acabaron los
contagios de covid19?

O
DE FONDOS A FONDO
#Pemex... Se tardó en deshojar la margari
ta, pero, al final, la autorización que obtuvo
la Dirección de Finanzas de Pemex, que lleva
Alberto Jiménez, desde el mes de febrero del
Consejo de Administración, se formalizó el 30
de mayo con la propuesta para intercambio de
2 mil millones de dólares, par par, por facturas
que han sido extendidas a contratistas y pro
veedores específicos con montos significativos
de cuentas por pagar.
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IGUALA. Han pasado casi 10 años desde
que 43 estudiantes fueron asesinados por
el crimen organizado después de que ro
baron un autobús, y esta historia negra y sus
efectos negativos se siguen sintiendo en esta
ciudad.

Desde que Luis Eduardo Ros, un expe
rimentado consultor turístico, nos invitó a
visitar esa ciudad, no faltaron amigos que
nos dijeron a mi esposa Laura y a mí que
se nos había zafado un tornillo.

El propósito fue conocer sus planes para
quitarle a Iguala el estigma de aquella his
toria violentísima, bajo la pre
misa de que sí hay condiciones
para visitarla.

Esta ciudad necesita el tu
rismo, pues 58.4% de la po
blación carece de un empleo
formal y la principal fuente de
recursos son las remesas que
envían los migrantes desde Es
tados Unidos.

Recuperar el turismo fue la
tarea que David Gama, presi
dente municipal de Iguala, le
encomendó a Ros, con el com
promiso de que él trabajaría para cuidar a
los visitantes.

Para cumplir con este propósito, Gama
busca fortalecer a la policía municipal, está
poniendo más cámaras de vigilancia y pro
picia las condiciones para que el narco no
confronte a la población.
Esto último parece un deseo del tipo

de: "abrazos, no balazos", del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, pero
Gama es el único presidente municipal pri
ista que, aliado con el PRD, ganó un ayun
tamiento en Guerrero, pues el resto se los
llevó Morena.

Se trata de un empresario del sector de la
construcción, quien, junto con su hermano
José Gama, llevan años haciendo negocios
en el segmento de la vivienda media.

El dinero no es su motivación, sino resca
tar su ciudad natal que sigue siendo la mis
ma donde se firmó el Plan de Iguala y las

bases del México independiente.
También donde nació la bandera mexi

cana y en el que sigue existiendo un Museo
de la Bandera, que ofrece el recuento y la
evolución de este símbolo de la patria.

O
Iguala es famoso por su gastronomía, que
incluye el pozole verde, el aporreado, la
cecina, los mejores dulces de tamarindo y
hasta unos pichones que siguen alentando
la visita de personas de todo el estado.

Incluyendo a la chef Susana
Palazuelos, la más famosa de
Guerrero, quien sigue encar
gando la longaniza que tam
bién es de su preferencia.

Iguala tiene una larga tradi
ción en la artesanía con oro y,
antes de 2014, había camiones
turísticos que llevaban todas
las semanas a cientos de per
sonas para que compraran en
los talleres.
Una visita de dos días y una

noche es insuficiente para ofre
cer un juicio preciso sobre la situación de la
ciudad, pero la recorrimos sin problemas y
sin escoltas.
Algo diferente a lo que nos tocó en Si

naloa hace 12 años, cuando el gobierno nos
proporcionó un carro con militares o lo que
nos pasó hace seis, cuando visitamos la ciu
dad fronteriza de Díaz Ordaz en Tamauli
pas, acompañados de soldados con armas
largas.

En Iguala se han escrito historias de em
prendedores que no se doblegaron ni ante la
crisis de los 43 ni ante la pandemia, como los
propietarios de restaurantes y hoteles que
han seguido operando y pagando sueldos.

El tiempo dirá si Iguala recobrará el tu
rismo, pero Gama y su equipo saben que la
premisa es garantizar la seguridad y luego
cambiar la percepción de un lugar, donde
gente trabajadora y de buena fe también ha
pagado los platos rotos.
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IFALPA pide ahora
ayuda a la Segob
En verdad es muy preocupante la ineficiencia del secre
tario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,
Jorge Arganis, porque, en lugar de disminuir, siguen cre
ciendo los problemas con el rediseño del espacio aéreo
que afectan al AICM.
Ayer nuevamente la Federación Internacional de Pilo

tos (IFALPA, por sus siglas en inglés), en la que participa
desde luego ASPA (Asociación Sindical de Pilotos Aviado
res de México), lanzó una señal de alerta sobre la seguridad
aérea en una carta enviada al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, con copia a la SICT (Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes).

En su carta, IFALPA, que preside ¡ack Netskar, le pide
a la Segob que la seguridad operacional no esté Influen
ciada por "agendas políticas" y trabajar en un programa
de seguridad en el sector aéreo, en especial en el AICM.

Hay que recordar que el mes pasado IFALPA lanzó una
primera señal de alerta sobre los problemas de aterriza
je en el AICM, recomendando a los pilotos que traigan
combustible extra ante el riesgo de que el aterrizaje sea

' ¦ abortado o desviado a última hora.

Desde luego, al cierre de esta columna, la SICT no se ha
bía pronunciado sobre la petición de IFALPA, pero se espera
que el secretario de Gobernación convoque a una nueva
reunión de trabajo, porque en esta coyuntura no logrará
México recuperar la categoría en
seguridad aérea número uno por
parte de la FAA (por sus siglas en

' inglés), sin la cual no habrá nue
vos vuelos de aerolíneas mexica

: ñas a Estados Unidos ni del AIFA
ni de ningún aeropuerto.

IFALPA lanzó

una primera
señal de alerta
sobre

los problemas
de aterrizaje
en el AICM.
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©
BANXICO, HOY INFORME
TRIMESTRAL

El Banco de México, que enca
beza Victoria Rodríguez Ceja, presentará hoy su informe
trimestral y la interrogante es si acorde con las expectati
vas del sector privado volverá a subir la meta de inflación
para este año y para 2023.
En la pasada reunión de política monetaria en la que

se aprobó por mayoría de la junta de Gobierno un alza de
50 puntos base, Banxico elevó su expectativa inflacionaria
para este 2022 a 6.4 por ciento.
Aunque la inflación en la primera quincena de mayo

disminuyó a 7.58% por las menores tarifas eléctricas y los
subsidios a combustibles, la inflación subyacente mantie
ne su tendencia alcista y el consenso en el sector privado
es que terminaremos el año arriba de 7 por ciento.

Y para 2023, Banxico mantuvo un pronóstico de 3.2%
al cierre del año y previo regresar a la meta de 3% a 4%
para el primer trimestre de 2024.

En cuanto al pronóstico del PIB en el informe del IV T
de 2021, ajustó a la baja la meta de crecimiento a un ran
go de 1.6% a 3.2%, y para 2023, de 1.9% a 3.9 por ciento.

O
MORENA, DENUNCIA PENAL CONTRA
DIPUTADOS DE OPOSICIÓN
En verdad inaudito y muy preocupante la denuncia pe
nal que presentó ante la Fiscalía General de la República,
Mario Delgado, presidente de Morena, en contra de, ni
más ni menos, los 223 diputados de oposición que vo
taron en contra de la propuesta de reforma eléctrica de
López Obrador.

Delgado insistió en acusar a los legisladores de oposi
ción de "traición a la patria", cuando lo único que hicieron
fue ejercer su libre derecho de votación y lo que absurda
mente pretende Morena es que los 223 legisladores sean
sancionados con pena de prisión al menos por 5 años.

Ojalá la FGR se apresure a desechar esta denuncia que
atenta contra la libertad de expresión y la democracia.
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Cotización explicada
Hay quienes se llaman a sorpresa por la cotización del peso
frente al dólar, puesto que no encuentran relación con la
situación de la economía doméstica.

El Padre del Análisis Superior, siempre generoso, le da
algunas explicaciones que le pueden aclarar el panorama.

1. El peso es una de las monedas más cotizadas en los
mercados internacionales. Como se ha dicho en este espa
cio, nueve de cada 10 pesos que se operan en el mercado
cambiario no tienen contraparte mexicana.

2  El diferencial de las tasas de interés entre México y Es
tados Unidos es verdaderamente elevado, unos 600 puntos
base y parecería que se puede incrementar aún más. Hay la
percepción de que el Banxico podría incrementar 75 puntos
base en la tasa de referencia.

Así como interpretaciones, según las cuales, la Fed podría
estar considerando no seguir aumentando la tasa de referen
cia a un ritmo acelerado, las cuales podrían abrir aún más el
diferencial entre un país y el otro.

El PAS no lo cree puesto que la inflación ya comenzó
a dar algunos síntomas de haber llegado a la cima y que a
partir de ahí podría comenzar a disminuir. En la más recien
te junta de gobierno de Banxico, ciertamente, uno de sus
miembros votó por 75 puntos base y la mayoría dejó claro
que lo prudente es llevar un ritmo moderado.

3. Algunos tratan de meter en esta ecuación, como si
fuera un punto fundamental, tanto la IED que, coyuntural
mente se ha mostrado elevada y las remesas. El año pasado
no fueron una parte central en la explicación como tampoco
parecen serlo ahora. Se trata de un factor importante, pero
no es la pieza clave.
No resulta una buena idea utilizar el nivel del tipo de

cambio del peso frente al dólar como una herramienta en
contra del gobierno ni tampoco, en estos momentos, que el
gobierno lo utilice como una suerte de garantía.
REMATE ACTUALIZACIÓN
De esta historia ya le había informado el PAS los antece
dentes, hoy una actualización. Fue vinculado a proceso
¡osé Gabriel Cordero Rodríguez por el delito de daño a
los bienes de un condominio, ubicado en Huixquilucan, en
el Estado de México.
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A este hombre se le impusieron como medidas cautelares
exhibir una garantía económica, no lo hizo, y presentarse a
firmar periódicamente al Centro Estatal de Medidas Caute
lares, Subdirección Tlalnepantla, ya que la Fiscalía demostró
que Cordero no vive en el Estado de México.

Su residencia está en Monterrey donde, denuncian, ha
recibido protección por parte del gobierno de la entidad ya
que su esposa, Mónica Gabriela Díaz Dávila,es la secretaria
particular del gobernador de Nuevo León, Samuel García.

Parecería que las malas acciones del esposo de una de
las funcionarías más cercanas al gobernador le traerán mu
chos más problemas, puesto que a Cordero también se le
está investigando por el delito de extorsión por parte de la
Fiscalía General de justicia del Estado de México. De acuerdo
con la carpeta de investigación TLA/FNC/060/318152/21/11
este delito podría implicar que recibiera entre 40 y 70 años
de cárcel por tratarse de un delito cometido en contra de
personas que se tiene un vínculo de confianza o familiar.

Sería bueno que el gobernador de Nuevo León se deslin
dara de estas acusaciones puesto que pueden no sólo man
char su administración, sino sus aspiraciones presidenciales.
REMATE PREOCUPANTE

El comunicado que hicieron los miembros de la Ifalpa, en
el que piden al gobierno de México garantizar la seguridad
aérea, debería ser una alerta roja para el gobierno, sin em
bargo, en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes la displicencia abúlica parecería ser un mal
que contagia a todos.

El titular de la dependencia y sus principales funcionarios
han optado por esconderse, temerosos de más regaños del
Presidente y, evidentemente, superados por una situación
que ellos no controlan, puesto que han sido parte funda
mental en la situación preocupante que se vive ahora.

Tanto como Jorge Arganis, Rogelio Jiménez Pons, como
mandos medios Carlos Morán Moguel o Ricardo Torres
Muela han optado por una estrategia desastrosa. Ante los
evidentes problemas que hay en la aviación dentro del Valle
de México han optado por hacer mesas en las que pasan más
tiempo discutiendo que en la búsqueda de soluciones. Por
lo demás, han decidido apilarse en una piña de incapacidad
y arrogancia con la que creen que podrán sobrevivir a una
situación que, abiertamente, les rebasa.
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Más empresas están viendo una opor
¦ •tunidad en México, ahora es Routefu
sion, fundada por Colton Seal y Richard
Scappaticci, la que comienza operaciones
en el país y en América Latina. Esta fintech
estadunidense ofrece a compañías de to
dos los tamaños e industrias una solución

de pago transfronteriza, eliminando así las
complejidades de la banca tradicional. Su
sistema con más de 140 monedas permi
te personalizar y programar pagos a todo
tipo de perfil profesional y recibir cobros
de todo el mundo, en tiempo y en moneda
local. Actualmente, Routefusion ha recibi
do cerca de 14.1 millones de dólares de in

versión que está utilizando para expandir
su presencia.

2Simplee Seguros, fundada por Alvaro
«López y Diego Fernández León, co

menzará a operar en México como par
te de su proceso de intern'acionalización.
Esta insurtech chilena destaca por ofrecer
un servicio 100% digital y a la medida de
las necesidades y se enfoca en pequeñas y
medianas empresas, porque encontró que
sólo el 10% de éstas cuentan con protección
frente a imprevistos. Simplee Seguros tiene
más de media década en el mercado chile
no con siete mil clientes atendidos, con el
capital semilla de Magma Partners inicia
la expansión a otros mercados, eligiendo
a México como su segunda sede porque el
país cuenta con 4.6 millones de micro, pe
queños y medianos negocios.
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3Walmart Connect, división de nego
•cio que está registrando fuerte cre

cimiento para Walmart de México, ahora
tienen nuevo director, se trata de Gerardo
Adame, pionero en el desarrollo de la pu
blicidad digital, quien fue responsable de
transformar los portales digitales de Terra,
hasta alcanzar su rentabilidad. Walmart
Connect es una plataforma omnicanal de
comunicación y medios que ofrece ser
vicios de publicidad segmentada para los
clientes que forman parte de Walmart
de México y Centroamérica, por lo que
Adame estará a cargo de todos los medios
en línea y en puntos de venta y su objetivo
será acortar la brecha de los clientes con
sus marcas.

4 Black Rock Minning, firma mexica
•na dirigida por Sergio Méndez, ad

quirió un nuevo banco de roca cerca de
Cardel, Veracruz, y con esto, el grupo am
plió 150 hectáreas de terreno en reserva
para la transformación y producción de
balasto de alta especificación para el Tren
Maya. La compañía pertenece a la fir
ma Global Infra, empresa involucrada en
este proyecto, y el Campus Tecnológico de
Grupo Salinas, junto a los ingleses Bovis y
KMD+. México es el quinto mejor destino
para la extracción de minerales y 93% del
mercado está controlado por extranjeros,
por lo cual esta operación puede ser una
ventaja para la participación y crecimien
to de grupos mexicanos en este sector.

5 En el marco del Día Mundial de la Le

•che, que se celebra hoy, Grupo Lala,
presidido por Eduardo Tricio, dará a co
nocer el compromiso de Fundación Lala
para entregar un millón de vasos de leche
a niños y niñas en edad escolar de comu
nidades en alta marginación. La novedad
es que este esfuerzo se gestionará a tra
vés de una campaña en redes sociales de
nominada #UnVasoLalaParaCompartiry
será adicional a los niños y niñas que dia
riamente son beneficiados por las dona
ciones de esta fundación en casas hogar y
bancos de alimentos. Este apoyo se gestio
nará con 15 asociaciones de 10 estados: 6
casas hogares, 8 comedores estudiantiles
y un centro comunitario indígena.
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¿Prohibir es la solución
a los cigarros?
• ¿Por qué prohibir la comercialización de cigarrillos
electrónicos y vapeadores, en lugar de regularlos?

Desde luego tiene razón el subsecretario de Prevención de
la Salud, Hugo LópezGatell, al referirse al cigarro como
un producto dañino para la salud, que puede causar la
muerte. También tiene razón al referirse a los vapeado
res, que, mediante sabores, generan adicción entre niños
y adolescentes.

Sin embargo, ¿por qué prohibir la comercialización de
cigarrillos electrónicos y vapeadores, en lugar de regularlos?

El mismo presidente López Obrador ha reiterado una y
otra vez, prohibido, prohibir.
Y, aquí parecería ser un caso similar. Los dispositivos

electrónicos, en primer lugar, habría que diferenciarlos. Por
ejemplo, Philip Morris, abiertamente defiende que sus dis
positivos electrónicos, que sólo calienta el tabaco sin que
marlo, sí liberan la nicotina, pero sin tantos químicos que
causan cáncer.

Habría que diferenciar entre dispositivos electrónicos. Y
eso sí revisar bien los vapeadores que son una inducción
para los adolescentes a fumar, por el simple sabor.

Sin embargo, si eres adulto, cuentas con campañas de
educación en salud, sabes de los riesgos de los dispositivos
electrónicos, ¿por qué prohibirlos?
Ya la Suprema Corte había

dictaminado en contra de la
prohibición a la importación de
dispositivos electrónicos, tan sólo
en abril pasado. La Corte habló
de otras medidas para proteger la
salud, que no fueran lesivas para
la libertad de comercio. Señala
ba, como ejemplos, la restricción
de la venta a menores de edad, o
campañas educativas, campañas
de información sobre los efectos
nocivos de productos que emu
lan a los del tabaco.
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El problema con las prohibiciones es la enorme apertura
al mercado negro.
Todos recordamos el caso clásico de la prohibición de

alcohol en Estados Unidos, en los años veinte, que promo
vió el mercado negro de licores y las mafias.

Necesitamos campañas de educación del daño que hace
fumar. Necesitamos campañas para saber las diferencias
entre dispositivos electrónicos, sustitutos del tabaco, y saber
realmente qué tan dañinos son. Y, desde luego, necesitamos
que se prohiban a menores de edad. Sin embargo, un decre
to para prohibir estos dispositivos va a generar un mercado
negro. Y, además, seguirán todos los cigarros normales ven
diéndose, ésos sí, generando todos los problemas de salud.

O
CONSTANCIA FISCAL, EL CÓDIGO POSTAL, LA
CLAVE
Todos hemos visto las enormes filas en las oficinas del SAT
para sacar la Constancia de Situación Fiscal.

El SAT busca tener tres datos claves de los contribuyen
tes, su RFC, su nombre y su código postal.

Resulta que el código postal es de enorme importancia
para el Servicio de Administración Tributaria, a cargo de
Raquel Buenrostro.

Con el código postal se podrán evitar varias falsificacio
nes de facturas, que pueden robarte el RFC y el nombre o
razón social, pero tu domicilio es único. Mas cuando eran
las empresas las que al pagar a sus trabajadores y timbrar
al SAT, ponían la dirección de las empresas y no la de los
trabajadores.

Sin embargo, la medida ha originado enormes filas y mo
lestias. La constancia podrá sacarse hasta el 31 de junio. Hay
un mes más, y nos indican que presentando la credencial
de elector en las oficinas del SAT lo hacen en menos de
diez minutos.

EMPRESAS AUTOMOTRICES

LLAMAN AUTOS A REVISIÓN
General Motors, Volkswagen y Tesla, en conjunto
con la Procuraduría Federal del Consumidor, hacen
un llamado a las y los dueños de 20,767 vehículos
para realizar una revisión por diversos problemas
detéctados. En un caso son cinturones de seguridad,
en otro, soportes de las llantas traseras, y otros, con la
unidad central de procesamiento. De la Redacción
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¿Qué podemos esperar de
las elecciones del domingo?

ué podemos esperar de los previsibles
resultados de las elecciones estatales del¿Q próximo domingo?

De acuerdo con las encuestas publicadas en El Fi
nanciero el pasado martes, Morena tiene una am
plia ventaja en cuatro de los seis estados en disputa.
La alianza PRIPANPRD la tiene solo en un estado.

Y en Durango, cualquier cosa puede ocurrir con los
dos candidatos que van en un virtual empate técnico.
En el peor de los casos, Morena gobernaría 20 o

21 entidades, mientras que el PAN tendrá 5 o 6 y el
PRI se va a quedar solo con 2.
Es decir, claramente, Morena se va a convertir en

la fuerza política que va a salir mejor librada en estas
elecciones.
Todavía hasta hace no muchas semanas, se consi

deraba que era posible que la oposición, es decir, la
alianza PRIPANPRD pudiera competir en Hidalgo y
Tamaulipas, sin embargo, hoy queda claro que, salvo
una gran sorpresa, perderán esas entidades.
¿Cuáles son las lecciones que pueden extraerse de

los previsibles resultados de este proceso?
Sin lugar a dudas, que los candidatos y partidos

opositores no han logrado construir una narrativa
convincente para los electores y en la mayor parte de
los casos tampoco han podido contar con candida
tos que les permitan tener el arrastre suficiente para
atraer a los ciudadanos.

Por mucho tiempo se ha comentado que sería muy
diferente una elección en la cual Andrés Manuel Ló
pez Obrador estuviera en las boletas que otra en
donde el presidente no lo estuviera.
Incluso, en Morena parecían tener esta convicción y

por eso inicialmente buscaban empatar el proceso de
consulta por la revocación de mandato con las elec
ciones de este año.
Se consideraba que la fuerza de Morena mengua

ría sensiblemente en el caso de que el contendiente
no fuera el actual presidente.
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Los datos muestran que, salvo en algunas entida
des, este no es el caso.
Morena ha logrado obtener el respaldo ciudadano

para ganar la mayor parte de las entidades de la
República.
Si la oposición no asimila las lecciones, probable

mente pueda dar por perdida la elección del 2024,
independientemente de quiénes sean los candidatos.
López Obrador sigue teniendo el respaldo mayori

tario de la población.
La encuesta que hoy publica El Financiero mues

tra que en mayo, el respaldo llegó al 57 por ciento,
varios puntos por arriba del porcentaje de electores
que votó por AMLO.
También enseña que dicho apoyo es, por lo menos

parcialmente, trasladable a los candidatos del par
tido en el poder.
Muchos pensaban que esto no ocurriría, pero los re

sultados anticipables indican que sí.
Otra lección es que, si bien una alianza opositora

no es garantía de triunfo, el contender con Morena
con una oposición fraccionada sí es garantía de la
derrota.

En caso de que la oposición obtenga Durango, las
dos entidades que habría ganado corresponderían a
estados en los que hubo alianza.
En contraste, los resultados de las entidades donde

los opositores fueron separados, Quintana Roo y
Oaxaca, se prevén abrumadoramente favorables a
Morena.

No es casualidad que la campaña en contra de Ale
jandro Moreno, Alito, nada difícil de orquestar por
cierto, quizás no tenga como objetivo principal al di
rigente del PRI, aunque a algunos no les disgustaría
tener su cabeza.

El fin último es que este proceso sirva para minar
las posibilidades de la alianza.
Ya veremos a partir del lunes próximo, cuáles son

los saldos y quiénes los que lograron sobrevivir.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local destacan
los resultados de la encuesta
empresarial del INEGI;
mientras que en Estados
Unidos se publicarán tasas
de interés hipotecarias, el PMI
manufacturero y cifras de la
encuesta JOLTs.

MÉXICO: A las 6:00
horas, el INEGI publicará
los resultados de la
Encuesta Mensual de
Opinión Empresarial [EM0E]
correspondiente a mayo.
Más tarde, el Banco de Méxi

co detallará información sobre
las expectativas del sector
privado de mayo. Además,
publicará los datos de remesas
con el exterior de abril.

ESTADOS UNIDOS: Cerca
de las 6:00 horas, la Mortgage
Bankers Association (MBA]
revelará las solicitudes de
hipotecas al 27 de mayo.
A las 9:00 horas, el Institute

for Supply Management
publicará el índice de actividad
manufacturera.

Al mismo tiempo, el Depar
tamento de Trabajo publicará
la encuesta JOLTs de ofertas de
empleo de abril.—r. Mejía
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tan barato?¿Porqué el petróleo está

"Rusia tiene capacidad para suministrar el
10 por ciento de ¡a producción mundial de
crudo, su peso es mucho y solo está detrás
de Estados Unidos y de Arabia"

El dato desconcierta. El

Brent, ese indicador del
Reino Unido que sirve

como referencia para el resto del
petróleo del mundo, ayer coti
zaba en 116 dólares por barril.
Entiendo que la mayoría de la

gente refiere que ese precio es
altísimo... claro, si se le compara
con los días de confinamiento
por la pandemia, cuando casi
todos los coches estuvieron esta
cionados durante días. En abril

de 2020, lo vendían a 39 dólares.
Pero aún el precio de este

martes estuvo muy por debajo
del récord de julio de 2008,
cuando cotizó en 143 dólares;
ya aplicada la inflación, al día de
hoy representarían 192 dólares.
Vaya, ese antiguo precio está to
davía 65 por encima del actual,
en términos reales.

¿Cómo es posible eso? Es de
cir, aunque la enfermedad per
siste, los efectos de la pandemia
en la economía han sido minimi
zados en el mundo. Los huma
nos buscan su "normalidad".
En sentido contrario, la oferta

de petróleo ha sido limitada por
la absurda guerra que el ruso
Vladimir Putin lanzó contra
Ucrania. Hoy, Rusia y su vecino
enfrentan obstáculos financieros

o de meros envíos para vender
gas, petróleo o sus derivados.
Rusia tiene capacidad para

suministrar el 10 por ciento de la
producción mundial de crudo, su
peso es mucho y solo está detrás
de Estados Unidos y de Arabia.
Para subrayar el impacto so

bre esa nación, esta semana,
los líderes de la Unión Europea
llegaron a un acuerdo para pro
hibir la mayoría de las impor
taciones de petróleo crudo y
productos derivados de ese país.
¿Este bloqueo no debería

estar generando un shock de
oferta? Los precios internacio
nales han subido, sin duda, pero
están lejos de marcar un récord
histórico.
Un problema está en la de

manda actual. China no está en
su mejor momento y enfrenta
la desaceleración, más porque
cualquier brote de COVID19,
allá genera un pánico que auto
máticamente cierra fronteras.
Pero quizás hay algo más, re

lacionado con la perspectiva de
consumo.

Los europeos temen un corte
de suministro ruso desde hace al

menos 10 años. Los problemas
con su vecino no comenzaron
con el conflicto actual. Funcio

narios de Bruselas, capital regio
nal, conversaban hace algunos
años conmigo y otros periodistas
mexicanos acerca de la amenaza
que representa el gobierno de
Putin para la estabilidad de ese
continente. Unos meses des

pués, Rusia tomó la península
ucraniana de Crimea.

Por eso se prepararon sus ve
cinos. Piensen en las actividades

de Alemania que apoya proyec
tos como el de la poderosa Sie
mens y la automotriz BMW, que
estudian en Magallanes, Chile,
la factibilidad del uso de hidró

geno para automóviles.
Más recientemente, las nacio

nes ya estaban evitando el pe
tróleo ruso, alterando los flujos
globales de esta materia prima.
Las exportaciones de petróleo

rusas ya se habían visto afecta
das por algunos miembros de la
UE que actuaron de forma pre
ventiva, de acuerdo con la firma
europea de datos de materias
primas Kpler.
Hacia adelante, los planes son

realmente ambiciosos. Durante
la Reunión Anual del Foro Eco
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nómico Mundial, en Davos, fun
cionarios de la Unión Europea
fueron a presumir un proyecto
de 220 mil millones de dólares
para convertir el Mar Mediterrá
neo en la fuente de energía más
relevante del mundo.
No hablaron ahí de perfo

raciones petroleras, sino, otra
vez, de hidrógeno. Una palabra
recurrente es la "descarboniza
ción" requerida para reducir la
presión sobre los ecosistemas en
el planeta.
Hoy miércoles, el Banco de

Pagos Internacionales (BIS), en
cabezado por Agustín Carstens,
celebra su segunda reunión
denominada "Green Swan" en
alusión a la llegada de eventos
imprevistos y de dimensiones
desconocidas, como consecuen
cia del cambio climático.
Este tema de ambientalistas

brincó al escritorio de Christine
Lagarde, del Banco Central Eu
ropeo, que resaltó un riesgo sis
témico sobre el sector financiero

que podría descapitalizarse por
estos acontecimientos.

Por eso no es de sorprender
que ni el petróleo, ni las accio
nes de Exxon o de BP estén en
niveles récord. Con todo y una
guerra de gran dimensión que
bloqueó la oferta de crudo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Amplían cobertura
de salud para per
sonal transgénero
Meta, empresa dueña de Face
book, Instagramy WhatsApp,
anunció a sus empleados en La
tinoamérica una ampliación del
plan de salud, mediante el cual
cubrirá los gastos generados por
los trámites, servicios y cuida
dos relacionados con el proceso
de transexualización, cono
cido como cambio biológico de
género.
La compañía dará a conocer

hoy que esta cobertura ya está
disponible en México y Brasil
y pronto llegará a Argentina y
Colombia. El beneficio también

puede extenderse a los depen
dientes inscritos en el plan de
salud de los empleados.
"Cada vez más empresas

tendrán que crear soluciones
que sean capaces de satisfa
cer necesidades cada vez más

individualizadas y que conside
ren los diferentes momentos de

vida que atravesamos. En este
caso, creo que tenemos una de
las ofertas más completas del
mercado, que responde a una
necesidad real de la sociedad
actual", explicó Thais Min
gardo, gerente de Compensa
ción y Beneficios de Meta para
América Latina.

La cobertura incluye aten
ción ambulatoria y hospita
laria, que va desde la terapia
hormonal y los tratamientos

dermatológicos, hasta procedi
mientos más complejos como
cirugías y seguimientos pre y
•posoperatorios.
\El nuevo beneficio Meta per
mite que los trabajadores de la
empresa y sus dependientes lle
ven acabo esta transición de la
mejor'manera posible.

Anuncian pago
de dividendo
por 400 mdp
Genommá Lab Internacional,
la multinacional mexicana de
productosjfarmacéuticos y de
cuidado personal que fundó
Rodrigo Herrera, anunció a
través de un evento relevante a

la Bolsa Mexicana de Valores,
el pago dé un dividendo a sus
accionistas por 400 millones de
pesos a Realizarse el próximo 8
de junió, a razón de 0.38 pesos
por caña una de las acciones re
presentativas del capital social
que se encuentren en circula
ción conforme a la tenencia

accionaria y en proporción a su
participación en el capital so
cial de la compañía que dirige
Jorge Brake.
Entre las razones de los bue

nos resultados bursátiles que
permitieron el pago de este
dividendo, adicional al reali
zado en diciembre, destaca la
puesta en marcha de algunas de
las líneas de producción de su
nueva planta de manufactura,
ubicada en el Estado de México,

construida con el respaldo de la
Corporación Financiera Inter
nacional del Banco Mundial, así
como del Banco Interamericano
de Desarrollo.

Black Rock Minning
adquiere nuevo
banco de roca
La empresa mexicana Black
Rock Minning adquirió un
nuevo banco de roca cerca de
Cardel, Veracruz, con lo que
amplía 150 hectáreas de terreno
en reserva para la transforma
ción y producción de balasto de
alta especificación para el Tren
Maya. La compañía pertenece a
la firma Global Infra, empresa
involucrada en el proyecto del
Tren Maya y el Campus Tecno
lógico de Grupo Salinas, junto
a los ingleses BOVIS y KMD +.
México es el quinto mejor
destino para la extracción de
minerales y 93 por ciento del
mercado está controlado por ex
tranjeros, por lo que esto puede
ser una ventaja para la partici
pación y el crecimiento de gru
pos mexicanos en dicho sector.

Donará un millón
de vasos de leche

Hoy se celebra el Día Mundial
de la leche y, como parte de los
festejos, nos cuentan que Grupo
Lala, de Eduardo Tricio,
dará a conocer el compromiso
por entregar un millón de vasos
de leche a través de Fundación

Lala a niños y niñas en edad
escolar de comunidades en alta

marginación.
La novedad es que este es

fuerzo se gestionará a través de
una campaña en redes sociales
denominada "UnVasoLalaPara

Compartir" y será adicional a los
50 mil niños y niñas que diaria
mente ya son beneficiados.
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RAZONES Y
PROPORCIONES

Los paralelos con la Gran
Inflación en Estados Unidos
Manuel
Sánchez
González

La aceleración y los elevados
niveles de inflación recien

tes en Estados Unidos ponen
de relieve algunas semejanzas
con el agravamiento inflacionario
ocurrido en ese país, de mediados
de los años sesenta a principios de
los ochenta del siglo pasado, co
nocido como la "Gran Inflación."
Después de permanecer du

rante varios años por abajo de 2.0
por ciento, a partir de 1966, la in
flación anual, medida con el IPC,
aumentó hasta 6.4 por ciento en
febrero de 1970. Tras un des
censo parcial, ésta se incrementó
de forma más acelerada hasta
12.2 por ciento en noviembre de
1974 y, después de una disminu
ción limitada, ésta volvió a subir
a un máximo de 14.6 por ciento
en marzo de 1980.
Las tres olas descritas de infla

ción ascendente fueron resultado
de una combinación de políti
cas económicas inadecuadas y

mala suerte. Específicamente, la
inflación estuvo impulsada por
el acrecentamiento del gasto pú
blico, especialmente durante los
años sesenta, orientado a los pro
gramas sociales y la intervención
en la guerra de Vietnam.
Además, la política monetaria

exhibió un sesgo expansivo. Ello
se reflejó en alzas limitadas y re
cortes periódicos de la tasa de in
terés de referencia del Banco de la

Reserva Federal (Fed), la cual se
mantuvo, gran parte del tiempo,
por debajo de la inflación anual.
La postura monetaria acomo

daticia del Fed estuvo influida por
presiones políticas de dar prefe
rencia a la reducción del desem
pleo, aun a costa de más inflación.
En particular, Arthur Burns, pre
sidente de ese instituto central
durante 19701978, mostró una
notoria subordinación a los deseos

del presidente Nixon de evitar un

apretamiento monetario que pu
siera en peligro su reelección.
Como remedio a las presiones

inflacionarias, el gobierno de
cretó un congelamiento de pre
cios y salarios en 1971, seguido
de un lapso de controles admi
nistrados y otro congelamiento
temporal en 1973. Empero, la
represión de la inflación no im
pidió la posterior explosión en el
crecimiento de los precios.
Por su parte, la mala suerte se

reflejó en dos choques significa
tivos en las cotizaciones interna

cionales del petróleo: el primero,
derivado de la Guerra de Yom
Kippur en 1973, y el segundo,
asociado a la Revolución Iraní en
1979, que interrumpieron las ex
portaciones petroleras del Medio
Oriente a Occidente.
Durante el mandato de Burns,

el Fed favoreció la interpretación
de que la inflación se debía a fac
tores independientes de la polí
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tica monetaria, por ejemplo, los
países árabes, el poder de los sin
dicatos y la indización salarial.
Asimismo, ese banco central

buscó aprovechar la relación
inversa entre inflación y desem
pleo, como si fuera duradera.
Con una subestimación del nivel

de desempleo congruente con
"pleno empleo", la estrategia
monetaria se orientó a apoyar la
economía. La referida asociación
probó ser efímera y su explota
ción condujo al descontrol de las
expectativas inflacionarias y a la
estanflación, es decir, inflación
elevada y bajo crecimiento.
No fue sino hasta finales de la

década de los setenta, con la lle
gada de Paul Volker como nuevo
presidente del Fed, cuando Es
tados Unidos inició el combate
efectivo a la inflación. La estra

tegia monetaria requirió que la
tasa de interés de fondos fede

rales llegara a superar 19.0 por

ciento a principios de 1981.
Ante la gravedad de la enfer

medad, la medicina tuvo que ser
dolorosa. Implicó dos recesio
nes durante 19801982, con una
tasa de desempleo que ascendió
a casi 11.0 por ciento a finales de
este último año. Sin embargo,
el sacrificio valió la pena. Para
1983 la inflación se había mo
derado y, a partir de entonces,
Estados Unidos gozó de un largo
período de inflación baja.
Existen obvias diferencias con

la situación actual, destacando
el hecho de que la inflación lleva
pocos meses en aumento y los
niveles alcanzados son aún infe

riores a los dos mayores picos de
la Gran Inflación. Sin embargo,
las similitudes son preocupan
tes. El crecimiento sostenido en

el nivel general de los precios ha
reflejado una expansión desorbi
tante del gasto gubernamental y

la mayor laxitud monetaria de la
historia del Fed, que ha incluido
la monetización de parte de los
déficits públicos.
Las presiones de demanda se

han amplificado con el "choque
de oferta," en la forma de disrup
ciones en las cadenas de sumi

nistro derivadas del Covid19 y
la invasión de Rusia en Ucrania.
Como antes, el Fed ha atribuido
el origen de la inflación a factores
transitorios, ajenos a su actuación.
La experiencia enseña que no

hay crecimiento económico soste
nido sin estabilidad de los precios
y que ésta solo se logra con una
política monetaria que corrija el
exceso de demanda. La condes
cendencia con la inflación, so
pretexto de no dañar la economía,
sólo incrementa el costo social fu
turo de la estabilización.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicano paro Desen
cantados [FCE 2006]
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DINERO, FONDOS
Y VALORES

Los 'anclajes'
del peso mexicano
Víctor
Piz

Los mercados financieros
nacionales muestran ma
yor resiliencia, reflejada en

que en mayo el peso mexicano
tuvo su mejor rendimiento
mensual frente al dólar estadou
nidense en lo que va del año, si
bien registró algunos episodios
de volatilidad.
La moneda nacional cerró

mayo en 19.68 pesos por dólar,
pero en la víspera llegó a ope
rar en 19.47, lo que representa
su menor cotización desde

principios de marzo de 2020,
prácticamente desde antes de
la pandemia, según datos del
Banco de México.
En operaciones al mayoreo, el

tipo de cambio terminó el mes
con una apreciación de 3.2 por
ciento, mientras que en lo que va
de 2022 la ganancia acumulada
del peso frente al dólar es de 4
por ciento.
Y desde el 'pico' cambiario

más reciente, que se alcanzó en
la última semana de noviembre
pasado, la revaluación es de 9.8
por ciento.

El peso 'fortachón' está de
regreso. Pero, ¿qué hay detrás
de la recuperación de la mo
neda mexicana frente a la divisa
estadounidense?

¿Por qué el tipo de cambio
se ha mostrado resiliente, a pe
sar del entorno de volatilidad

en los mercados financieros
internacionales?
Son varios factores a favor,

pero primeramente el peso no es
ajeno al debilitamiento genera
lizado del dólar y al aumento del
apetito por riesgo global.
Sobre todo ante el tono rela

tivamente menos restrictivo de
la Reserva Federal de Estados
Unidos con respecto al endure
cimiento esperado de la política
monetaria para controlar la infla
ción en ese país.
En las minutas de su reunión

de mayo, en la que la Fed au
mentó en medio punto el rango
objetivo de la tasa de fondos
federales para ubicarlo entre
0.75 y 1 por ciento, se anticipan
incrementos de igual magnitud
en las próximas dos reuniones, a
mediados de este mes y a finales
del próximo.
El mercado no descartaba in

crementos de hasta tres cuartos
de punto por comentarios de
algunos oficiales de la Fed, que
anticiparon un tono más res
trictivo que implicaba riesgos
de recesión para la economía
estadounidense.
Al perder fuerza la perspectiva

de un apretamiento más acele
rado por parte de la Fed, resur
gió el apetito por activos de
mayor riesgo, entre ellos el peso

mexicano.
Si bien la Fed mantendrá el

ritmo de alzas en su tasa de in
terés, el Banco de México no se
quedará atrás y, de acuerdo con
analistas, su accionar moneta
rio contra la alta inflación estará
alineado al de su contraparte
estadounidense, si no es que se
adelanta.
El diferencial de tasas de inte

rés entre México y Estados Uni
dos, actualmente de seis puntos
porcentuales, que es uno de los
más altos entre las economías
emergentes, favorece al tipo de
cambio.
En los últimos días también

aumentó el apetito por riesgo al
anunciarse el relajamiento de las
restricciones de movilidad a par
tir de este 1 de junio en China,
donde ya disminuyó el número
de casos de covíd19, lo que ten
dería a mitigar las presiones en
las cadenas de suministro.
A la recuperación de nues

tra moneda han contribuido los
montos históricos en las expor
taciones de México en los meses
recientes, como en marzo y abril,
así como los elevados flujos de
remesas familiares del exterior.
También juega a favor del

peso la captación de recursos por
concepto de inversión extranjera
directa, que en el primer trimes
tre del año fue récord por "mo
vimientos extraordinarios" en el

periodo, a lo que se suma la recu
peración en el ingreso de divisas
por turismo internacional.
Pero en este momento, la apre

ciación del peso se deriva prin
cipalmente de un mayor apetito
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por riesgo global, más que de
una mejoría en la percepción de
los inversionistas sobre México.
Un botón de muestra es la te

nencia de bonos gubernamen
tales en manos de inversionistas
extranjeros, que está en niveles
de febrero de 2013 y sigue sin re
flejar una entrada de capitales in
ternacionales en títulos de deuda
mexicana.

Si bien se ha moderado, hay
una salida neta de capitales del
país, pues en lo que va del año
los extranjeros han vendido más
de 31 mil millones de pesos de
sus posiciones en deuda guber
namental mexicana.
Varios factores afectan la

confianza de los inversionistas
en México, en momentos en que
el apetito por riesgo beneficia

sobre todo a las monedas de las

economías con perspectivas de
crecimiento más favorables, que
no es nuestro caso.

"... la apreciación
del peso se deriva
principalmente de
un mayor apetito por
riesgo global..."
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La restauración
de los

impacto

• 1.1 aumentode los costos de la salud pública %
la Importantecarga mu ridiaide enfermedades,
exacerbada por Ja pandemia de ( ;o\ id 19,
fortalecen el caso para que el mundoa\ anee
hacía la restauración ccokigica, J ,os bcncí icios
para la salud fiit mafia > pía netariajtisí lílcaráfi
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 ^ "y UEVA DELHI  La lumani
dad enfrenta actualmente
varias crisis existí nciales
interrelacionadas. .as con

* ^ secuencias catastro ¡cas del
cambio climático, la degradación ecológica
y la pérdida de biodiversidad tienen efectos
cobterales que se van acumulando sobre la
salud y el bienestar humanos. Como quedó
en claro con la pandemia de la Covk Jl 9, bs
daños al ecosistema pueden intensi' icar sig
nificativamente bs emergencias de salud pú
blica, pero bs científicos están confirmando
cada vez más que la restauración ecológica
mediante b reversión de bs amenazt is al sue
lo, la biodiversidad, el agua y otros iervicios
de bs ecosistemas puede generar grandes
beneficios para la salud.
Hubo muchos intentos para entender el

nexo entre la degradación ecológica y la sa
lud humana. Un estudio reciente de 6,800
ecosistemas en todos bs continente:; aportó
evidencia adicional de que la defore:tación y
la extinción de especies favorecen la:, pande
mias. El daño a bs ecosistemas tamb én lleva
a la contaminación del agua y eso crea un
caldo de cultivo para enfermedades nfeccia
sas. De manera similar, la degradación de los
suelos no sob reduce la productividac I agríca
b, también se la vinculó con enfermedades y
el aumento de la mortalidad.

El surgimiento y la difusión de e nferme
dades zoonóticas como el Covid19 están
estrechamente vinculados con la salud de
los ecosistemas. Por ejemplo, el 75íí de bs .
enfermedades infecciosas emergentes son'
zoonóticas, están causada por el use insoste
nible de bs recursos naturales, la producción
industrializada de animales, y otros factores
antropogénicos a escala industrial.

Los problemas en los ecosistemas ambién
contribuyeron en las últimas década: a redu
cir la capacidad de recuperación innunoló
gica y aumentar bs alergias en hume nos. Los
efectos no se limitan a la salud física, ambién
incluyen problemas de salud mental :omo el
aumento de la ecoansiedad, o temor al daño
ambiental por la continua degradación de bs
ecosistemas.

Por el contrario, restaurar bs eco: istemas
naturales podría ofrecer un camino hacia la
reversión de algunos de bs efectos clel cam
bio climático y reducir la carga de e nferme
dades crónicas en el mundo, mejore ndo así
la salud y el bienestar humanos. Un e: tudio re
ciente mostró que la restauración del si jelo y b
reintroducción de especies vegetales nativas
llevaron a una reducción de los impcctos físi
cos y sicológicos de ciertas enfermede ides. En
otro caso se vinculó b restauración ec ológica
de un río urbano en el noroeste de Ing aterra a
beneficios sicológicos para bs comunidades
circundantes.

También hay evidencia de que la restau
ración ecológica puede proteger a 13 gente
de bs eventos climáticos extremos y 13S crisis
de salud pública relacionadas. Finalmente, se
comprobó que el uso de combustibles alterna
tivos para oocinar, como el biogás en cocinas
mejoradasque reduce el uso de leña como
combustible y contribuye a evitar la d sgrada
ción de bs bosques mejoró la salud n spirata
ria y b alimentación de los hogares.

Hay sólidos justificativos económicos pa
ra la restauración ecológica. El aumento de
los costos de salud pública y la significativa
carga de enfermedadesexacerbados por la
pandemiaofrecen aún más motivos. La Or
ganización Mundial de la Salud estima que
el gasto mundial en salud aumentó continua
mente entre 2000y 2018, hasta 8.3 billones
de dólares o ell 0% del PBI mundial.

Ya se están implantando importantes acti
vidades internacionales para aprovechar los
beneficios de la restauración ecológica para
la salud humana y del planeta. El Decenio
de las Naciones Unidas sobre la Restaura
ción de los Ecosistemas, que va del 2021 al
2030, y el Programa de Neutralidad de la
Degradación de la Tierra de la Convención
de las Naciones Unidas de Lucha contra la
Desertificación alientan a jos países firman
tes a reconocer la importancia central de la
restauración ecológica. De igual modo, la
iniciativa IfRecuperaciónSaludable, firmada
por más de 4,500 profesionales de la salud
de 90 países, instó a los líderes del G20 a
financiar proyectos que permitan la restaura

ción ecológica como parte de sus paquetes
de estímulo por la pandemia.

En las últimas décadas, los investigadores
desarrollaron diversos modelosentre ellos el
Mandola de 1a. Salud, la Rueda de Necesida
des Humanas Fundamentales y, más (eciente
mente, el enfoque Una Salud para captar la
relación interconectada entre los humanos y b
naturaleza. El desafío ahora es desarrollar un
marco unificadorque maxímíce la sinergia de
la restauración ecológica y la salud humana.
Las políticas diseñadas para atender a uno de
esos temas no deben excluir al otro.

Tenemos por lo tanto que redefinir la de
gradación ecológica, entender sus vastos
efectos sobre la salud humana y reconocer
que no podemos ocuparnos de ellos sin pía
nes de restauración ecológica estructurados y
específicos para cada contexto. Para lograrlo
será necesario institucionalizar y convertir la
colaboración intersectorial entre científicos
y profesionales de los ámbitos ecológico,
médico y de la sostenibilídad en parte de la
corriente dominante.

Las alianzas y el sentido de apropiación
de las estructuras centrales para la gobernan
za de la salud pública y la restauración de los
ecosistemas serán fundamentales.

En la India, por ejemplo, un esfuerzo pia
ñero para convertir las iniciativas transdisci
plinarias en parte ríe la corriente dominante
reúne al gobierno, los científicos y a socios y
profesionales locales para mejorar el control
de las enfermedades zoonóticas. Ese tipo de
marco puede generar conocimiento y perspi
cacia valiosos para las iniciativas de colabo
ración en otros lugares.

La restauración ecológica es una vía clara
e identificable para hacer frente a la carga
mundial de enfermedades y mejorar la salud
pública. Con el comienzo del Decenio de bs
Naciones Unidas sobre la Restauración de los
Ecosistemas, los responsables de bs políticas
deben alentar bs acciones colectivas para fa
mentar actividades inclusivas e interdiscíplina
rias que demuestren los beneficios mundiales
de Iq restauración para la salud social, física
y mental. Es nuestra obligación, para con na
sotros mismos y el planeta, mitigar al menos
algunas de bs amenazas que hemos creado.

¡Profesor honorario
•en la Universidad"
;de KwaZuluNatal,
¡Durban, es inves
tigador superior
jen el Centro para
;la Biodiversidad
¡y Conservación
¡del Fondo Ashoka
¡para Investigación
;en Ecología y
¡Med ioambiente.

Es analista de
políticas en el
centro de diseño
de políticas del
Fondo Ashoka
para investigación

Jen Ecología y
jMedioambiente.
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Promoción
de la equidad

uando hablamos de equidad, entendemos
que existe el derecho de todas las perso
nas a que se les de un trato igual en rela
ción con sus circunstancias. Si hablamos
de repartir la riqueza, b equidad se refie

re a dar a cada individuo la parle que le corresponde en
relación con su habilidad para generarla. Por otro lado,
cuando hablamos de oportunidades, la equidad se re
fiere a que cada individuo tenga las mismas oportunida
des en relación con su capacidad, conocimiento y habi
lidad para llevar a cabo algo.
De acuerdo con el diccionario de la Lengua Españo

la, la palabra equidad proviene del latín aeqwtas, y quie
re decir: 1. Igualdad de ánimo; 2. Bondadosa templan
za habitual, propensión a dejarse guiar, o a fallar, por el
sentimiento del deber o de la conciencia, más bien que
por las prescripciones rigurosas de la ¡usticia o por el tex
to terminante de la ley; 3. Justicia natural, por oposición a
la letra de la ley positiva; 4. Moderación en el precio de
las cosas o condiciones de los contratos; 5. Disposición
del ánimo que mueve a dar a cada uno lo que merece.

El ser equitativo, no significa el repartir indiscrimina
damente las cosas o las oportunidades, pero si a tener
algún sentido de justicia a la hora de repartir.
Normalmente, la función de equilibrar las condicio

nes de cada individuo empieza por la familia y continúa
por el gobierno. La familia proveyendo de valores como
disciplina, honestidad, bondad y educación. El gobier
no, a través de los esfuerzos que hagan las instituciones
para que todos reciban la mejor calidad en educación,
alimentación y servicios de salud.
El administrador de cualquier entidad sea esta del

sector gobierno, pública o privada, con o sin fines de
lucro, debe asegurarse que a la hora de repartir oportu
nidades debe haber equidad, es decir que las oportuni

dades deben darse de igual manera a todos los iguales
en conocimientos, capacidades y habilidades, no en fun
ción a sexo, género, raza, condición social o creencias.
Estas oportunidades se refieren a puestos de trabajo, sa
larios, premios, condiciones de trabajo, etc.
Sin embargo, la entidad y su administración también

pueden promover la equidad, a la hora de buscar dar
oportunidades de superación entre los individuos que
colaboran en ella. Para lograr esto, deben estar invo
lucrados el gobierno de la entidad, la gerencia y todos
aquellos funcionarios que tengan bajo su responsabili
dad personal.
La promoción de la equidad empieza por los planes

de carrera que la entidad ofrezca al personal que labo
ra en la misma, estos planes deben establecer claramen
te todas aquellas características y acciones que debe de
tener el individuo para acceder a un crecimiento dentro
de la organización.
Adicionalmente la administración puede poner a dis

posición del personal herramientas suficientes para que
puedan desarrollar las características, habilidades y co
nocimientos necesarios para progresar, como son cur
sos de capacitación, bibliotecas de conocimientos y ta
lleres dirigidos a desarrollar las habilidades requeridas
para su desarrollo.

El siguiente requisito es un sistema que permita la eva
luación del progreso de cada individuo de manera obje
tiva y libre de prejuicios.

Sin embargo es importante aclarar que todos estos es
fuerzos que lleve a cabo la entidad, solo podrán rendir
frutos si existen individuos en la organización dispuestos
a tomar el reto del progreso y poner el esfuerzo que se
requiere para acceder a las oportunidades disponibles,
ya que como comentamos al inicio de este artículo, las
oportunidades se dan a quienes cumplen con las carac
terísticas que requeridas ofrecidas de manera equitativa.
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Finanzas públicas
sanas, ¿la obsesión
favorita?
El neoliberalismo no es del todo malo, dijo

el presidente Andrés Manuel López Obra
dor y con ello le puso una patada al avis
pero de sus seguidores que se habían que
dado con la idea de condenar todo lo que

sonara a tecnócrata y neoliberal.
Más allá de que ahora la feligresía lopezobra

dorista va a tener que vivir con esa confusión men
tal, la realidad es que es fácil darse cuenta de que
muchas de las políticas de este régimen son, pre
cisamente, neoliberales, pero aderezadas con un
discurso populista.

Libre comercio, finanzas públicas sanas, favo
recer la inflación baja sobre un crecimiento artifi
cial, en fin.
No hay medida más tecnócrata que dejar a la

gente más pobre sin ayuda en plena crisis por la
pandemia para no aumentar los niveles de endeuda
miento público y evitar el incremento del déficit fiscal.
Claro, están también las obsesiones nacionalis

tas de López Obrador, como querer todo el petró
leo para Pemex y toda la electricidad para Ma
nuel Bartlett.

Y el aderezo autócrata que a veces le gana, co
mo ordenar la destrucción de un aeropuerto pa
ra parchar la terminal militar de Santa Lucía, ha
cer un tren que nadie quiere en medio de la selva
o una refinería que será uno de los peores nego
cios del Estado.
Es una combinación entre visiones de sentido

común y decisiones esquizofrénicas que dan for
ma a esto que hoy se amalgama en la llamada 4T.
Los programas asistencialistas crean seres hu

manos dependientes de las dádivas gubernamen
tales, pero disminuir el ritmo de ese gasto público

cuando bajan los niveles de ingreso es de un neoli
beralismo impecable.
El subejercicio inducido de más de 100,000 mi

llones de pesos en el gasto público con respecto al
programado, cuando hay bajas en la recaudación
de impuestos como el IVA es de un nivel de respon
sabilidad de los funcionarios de la Secretaría de
Hacienda que haría llorar al más tecnócrata de
los que hayan pasado por esas oficinas. Aplausos.
Va a costar a los ingresos tributarios del país en

tre 300,000 y 500,000 millones de pesos el dejar
de cobrar el Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios a las gasolinas. Es un subsidio regresi
vo, beneficia a los más ricos y resta recursos a los
más pobres, pero es la mejor medida que puede
tomar este gobierno para contribuir al control de la
alta inflación. ¡Una belleza neoliberal de primera!

Si tan solo se despabilara el Presidente de sus vie
jas ideas del sector energético y se diera cuenta del
potencial que tiene México si facilitara las inversio
nes privadas en energías limpias, dispondría de mu
chos más recursos para sus programas clientelares.
Porque ese podría ser su sello para la historia,

más recursos para sus becas y sus árboles frutales.
Si tan solo no se aferrara con sus demostracio

nes de poder, como la cancelación del Aeropuer
to deTexcoco, tendría la confianza de los inversio
nistas que tantos réditos fiscales podrían aportar.
Pero bueno, no se puede todo. Por ahora, son

buenas noticias que la hacienda pública de la 4T
privilegie el mantenimiento de las finanzas públi
cas lo más sanas posibles.
Es una buena obsesión presidencial que pare

ce habrá de ser una herencia positiva para quien
le suceda.
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La situación actual del empleo en México
"Sin inversión no habrá crecimiento, y sin•

crecimiento no habrá empleo".
Muhtar Kent, expresidente de Coca Cola.

sta semana el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (Inegi), publicó sus

I""""" indicadores de ocupación y empleo,
con base en la encuesta levantada du

Ibm rante abril de este año.
De acuerdo con los datos más relevantes, la

tasa de participación de la Población Económi
camente Activa (PEA) creció en 1.9 millones de
personas, respecto de la de abril del año pasa
do, mientras que la población no económica
mente activa decreció en 345,000 personas du
rante el mismo periodo.
También existe un incremento en la PEA ocu

pada, con poco más de 2.8 millones de perso
nas respecto a'abril del año pasado; reducien
do el número de personas que dentro de esta
categoría se consideran sub ocupadas, es de
cir, con necesidad y disponibilidad de trabajar
más horas, con una reducción de 2.3 millones
de personas.

Por su parte, la población desocupada de
creció en casi 900,000 personas.

La tasa de desocupación tuvo una reducción
marginal de apenas 0.3%, mientras que la ta
sa de subocupación se mantuvo en 8.8% en los
mismos periodos.
En cuanto a la población ocupada, la ocu

pación de mujeres mostró una mejor condición
que la recuperación en el caso de los hombres;
ya que mientras que en este último caso creció
en 990,000 personas, para las mujeres el creci
miento fue de 1.8 millones más respecto de abril
del año pasado.
También se produjo un alza en el número de

personas que se emplearon como trabajadores
subordinados y remunerados con plaza o pues
to de trabajo, con un crecimiento de 1.8 millo
nes de personas en el periodo.
Sin embargo, el número de personas que tra

bajaron de manera independiente sin contar

con empleo, incrementó en más de medio mi
llón de personas.

Respecto de la población ocupada en el sec
tor informal, la población fue de 32 millones de
personas, con una tasa de informalidad laboral
del 55.5% de la población ocupada. Práctica
mente la misma que en el mismo mes de abril
del año pasado.
La población desocupada, que incluye a

aquellos que están sin trabajar, pero buscan ac
tivamente empleo, tuvo una reducción en el pe
ríodo de cerca de 900 mil personas, de las cua
les 700 mil fueron hombres y aproximadamente
200 mil mujeres.

La tasa de desocupación en términos porcen
tuales, contra la población económicamente ac
tiva, se mantuvo prácticamente igual para hom
bres y mujeres en el período.

Finalmente, la tasa de condiciones críticas de
ocupación, que se refiere a aquellas personas
en condiciones inadecuadas de empleo, por las
¡ornadas de trabajo o por el precario nivel de
sus ingresos (o una combinación de ambos), se
sitúa, de acuerdo con esta última encuesta, en
cerca de una tercera parte del total de la pobla
ción ocupada del país.
Muchos de los indicadores, hoy se encuen

tran después de dos años, muy cerca de los ni
veles prepandemia. Ello es evidentemente favo
rable, si consideramos el enorme impacto que
representó para el bienestar económico de las
familias. Tanto la pérdida de empleos en el pe
riodo como la reducción adicional de ingresos
para personas que mantuvieron su trabajo, si
gue sin compensar el efecto negativo para los
hogares.

En un país, que de por sí presentaba circuntan
cias de inequidad y de precariedad en las condi
ciones de bienestar un elevado porcentaje de los
hogares, aunque hoy hayamos recuperado los ni
veles de empleo, tenemos un evidente retroceso en
la calidad de vida de las familias. A ello se suma
hoy, el efecto negativo de la inflación que daña
más a los hogares de menor ingreso.
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La prohibición del vapeo
y la terca realidad
Es muy loable que nuestras autoridades de salud ten

gan la intención de evitar que los adolescentes se ini
cien en el vapeo, sobre todo por los riesgos de al
gunas sustancias que traen los líquidos ingeridos a
través del vapor proporcionado por esos dispositivos

electrónicos. Pero que el camino sea la prohibición convierte
dichas intenciones en un sinsentido porque desde ya es obvio
que será una batalla perdida.

Se ve que el subsecretario Hugo LópezGalell le supo ven
der muy bien la ¡dea al presidente López Obrador, sobre todo
después de que la Organización Mundial de la Salud (OMS)
lo premió por los esfuerzos de su gobierno para restringir el
consumo del cigarrillo en México en el marco del Día Mun
dial sin Tabaco.
Y para hacer más taquillera el anuncio le sumaron la pro

hibición de fumar en el emblemático zócalo capitalino y pla
zas aledañas del centro histórico de la ciudad de México. Ahí
quizá sí sea más fácil la vigilancia al contar con el apoyo de
los oficiales de la Guardia Nacional que cuidan Palacio Na
cional y alrededores.
Hablando de la prohibición, hay que decir que ya estaba

prohibida la importación de dichos vapeadores y cigarrillos
electrónicos, y ahora dicha prohibición la extienden para la
comercialización.
Todo estaría bien si de verdad fuera controlable, pero la

realidad se impone y es evidente que en un marco donde la
delincuencia y la ilegalidad rigen por todo lo ancho del terri
torio nacional, es difícil esperar que dicha prohibición por de
creto se concrete en hechos.
La autoridad calculó ayer que hay 5 millones de perso

nas usuarias de vapeadores o cigarrillos electrónicosel cál

culo previo de la industria era de 2 millones. Habrá que
ver cuántos de ellos se irán al mercado negro y cuántos re
gresarán a la peor alternativa que es el humo del cigarri
llo que, como está bien comprobado, mata más que los
vapeadores.

El hecho es que no se han puesto de acuerdo los Poderes
Judicial y Legislativo que están en favor de la regulación con
el Ejecutivo que está empecinado en la prohibición.

Lo que no sucederá es que al publicarse el decreto del Eje
cutivo, como por arte de magia dejará de existir la venta. Si
la prohibición para importarlos no se consiguió ¿bajo qué ele
mentos podríamos esperar ahora que la prohibición para ven
derlos sí será el instrumento adecuado para que dejen de exis
tir en México dichos dispositivos de vapeo?

La realidad es que hacer cumplir la prohibición es lo más
difícil de conseguir porque para ello, en principio, la Cofe
pris tendría que desplazar un ejército para una vigilancia fe
roz no sólo en todos los lugares físicos donde se venden, sino
también en internet donde abundan sitios que ofrecen abier
tamente una enorme gama de esos dispositivos electrónicos
al igual que los líquidos. Si algo le falta al regulador sanita
rio son recursos humanos y presupuestóles suficientes para
hacer su importante y extensa labor de proteger contra ries
gos sanitarios.
Con una simple búsqueda de la palabra vapeadores en

Google Maps en la Ciudad de México, se encuentran míni
mo 20 lugares ofreciendo infinidad de opciones sin restric
ción alguna.

Sería muy iluso esperar que a partir de la prohibición todos
esos sitios desaparecerán. Lo que sucederá sin duda es que
surgirá un mercado negro y sobre todo en aquellos lugares re
curridos por los jóvenes.
Ya no hablemos de la opción de utilizarlos como estra

tegia para ayudar a los adultos a dejar de fumar, tal cual
sucede en otros países como Reino Unido, Nueva Zelanda
o Japón. Si de verdad se quiere en México limitar el con
sumo de estos dispositivos, la pregunta es ¿por qué no se
busca el camino de la regulación con férreos controles, ha
ciendo cumplir a las empresas con impuestos y emitiendo
amplias campañas que eviten que los jóvenes incursionen
en el vapeo?
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Me yucirfllc Holding», un prestador de servicios
de telecomunicaciones en México, pretende recabar 7,000
millones de pesos (357 millones de dólares] con la venta de
certificados bursátiles.

La emisión significará la primera efectuada porja compa
ñía en el mercado local y está planeada para ejecutarse el 12
de julio.

Los recursos derivadbs de está transacción se ufflilatárt para
acelerar sus proyectos de inversión, en línea con los planes de
expansión de la compañía, refinanciar la deuda existente, así
como para sus requerimientos operativos.

La emisión constará de dos tramos, uno con clave AAEGA
22 y vencimiento a cinco años pagará una tasa de interés va
riable y efectuará distribuciones cada mes, y el otro con clave
AAEGA 222 y con vencimiento a 10 años tendrá una tasa de
interés fija y cupones cada seis meses.

La proporción de recursos que Ip empresa obtendrá con ca
da instrumento y las tasas de interés puntuales que pagará cada
uno no han sido reveladas, de acuerdo con los prospectos de
colocación.

Al cierre del primer trimestre del año, la compañía contaba
con una deuda tota! de 7,973 millones de pesos, de b cual
53.5% era de corto plazoy 46.5% de largo plazo.

Cementos Mexicanos inauguró una línea de producción
de ciimafuel en su planta de cemento Rugby, de Reino Unido,
como parte de su estrategia de descarbonización.

La producción de ciimafuel, que es un combustible derivado
de residuos, producido utilizando desechos domésticos y co
merciales, le permitirá a la planta eliminar el uso de combusti
bles fósiles.

Tras la inversión en la planta Rugby, cuyos detalles financie
ros no fueron dados a conocer, Cemex planea procesar en Eu
ropa residuos anuales equivalentes a una ciudad del tamaño de
Madrid o Berlín.

La empresa mexicana estima lograr un 70% de sustitución de
combustibles alternos en b región europea para 2022, como
parte de un objetivo en esa área de reducir en 55% sus emisio
nes de carbono para 2030.

La próxima semana, el 8 de junio, Genomma Lab paga
rá un dividendo de 400 millones de pesos a los tenedores de
sus papeles.

La multinacional mexicana de productos de cuidado perso
nal y medicamentos de libre venta informó, vía la Bolsa Mexi
cana de Valores, que este pago es adicional al ya realizado el
jxisado 10 de diciembre de 2021, y con el mismo se estaría li
quidando la totalidad del dividendo decretado en la Asamblea
General Anual Ordinaria y Extraordinaria de Accionistas.

España quiere acabar con la angustia de las personas
que se pasan horas esperando a ser atendidos por alguien en
un cali center para que finalmente lo atienda una máquina y
no una persona. Para ello le exigirá a los prestadores del seivi
cio que atiendan a los clientes; en tres minutos.

El Gobierno aprobó un proyecto de ley que establece el lími
te de tres minutos y que da a ¡os consumidores el derecho a ser
atendidos por una persona, no por una máquina.

Las empresas de servicios públicos y básicos tendrán que res
ponder a las reclamaciones de los clientes en un plazo máximo
de dos horas. Deberán además, informar sobre las incidencias
relacionadas con el suministro del servicio en una línea telefóni
ca gratuita durante las 24 horas del día y los 365 días del año
y no podrán derivar a los clientes a líneas telefónicas de pago.

Alpek, compañía manufacturera de químicos, dio a cono
cer la adquisición total de Qctal Holding, productor de lámina
de PET a nivel global que cuenta con más de 1 millón de ta
neladas de capacidad instalada, adquirida por un monto de
aproximadamente 620 millones de dólares por el 100% de
las acciones.
Monex Casa de Bolsa calif icó b noticia como favorable

para la firma mexicana, como una oportunidad que le permi
tirá diversificar su portafolio de negocios y obtener una mayor
generación de flujos.

Sin embargo, las acciones de Alpek cerraron con decre
mento de 0.84% en la jornada del martes a 26.12 pesos ca
da una y Monex mantiene un Precio Objetivo de 28.50 para
finales de 2022.
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MéxicoEU, tejido fino
4 i ás allá de la pirotecnia que se
I\ /1 registra en las relaciones Mé
I \ / | xicoEstados Unidos, lo cierto
I \ j I es que entre ambos gobiernos
I y 1 se "está tejiendo fino" y más
temprano que tarde, alcanzarán acuerdos con
cretos e inversiones cuantiosas.

Una pieza clave en la colocación de ésta
urdimbre, es el embajador de Estados Unidos
en México, Ken Solazar, a quién se le ha visto
muy frecuentemente, en los últimos días, en Pa
lacio Nacional.

En el otro lado del tablero, la otra pieza clave
es el secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard, quién mantiene una extraordina
ria relación con el diplomático estadounidense.

Lo que le puedo confirmar es que además de
las reuniones de las que se ha visto entrar o salir
al embajador Solazar, se han realizado por lo
menos otras seis reuniones, contando las de ni
vel técnico de los equipos de ambas naciones.

Para ayer estaban programadas otras cuatro
reuniones, en las que participaron distintas em
presas estadounidenses del sector energético.
Obviamente están excluidas las que tienen

que ver con el negocio del autoabasto.
También le puedo confirmar que en tales re

uniones se han analizado proyectos relaciona
dos con el Corredor Transístmico, ese del que
poco se habla y se mantiene con un perfil bajo
aunque, se presume, es una de las joyas de la
corona de las obras insignia del presidente An
drés Manuel López Obrador.

En dichas reuniones, se ha hablado sobre el
tendido de líneas de gasoductos hacia la zona
del Istmo y las plantas de licuefacción de gas en
Coatzacoalcos y Salina Cruz para llevar gas li
cuado natural a Asia y Europa.
También se revisan otros proyectos, del mis

mo tema del gas licuado natural, que no nece
sariamente son en esa zona, pero que son muy
importantes.

Entre ellos uno que representaría una inver
sión de 12 mil millones de dólares en México.
Fuentes bien informadas me aseguran que

se están revisando proyectos de gran enverga
dura y en los que ha habido buenos acuerdos.
Se revisa el tema de las terminales, la rea

pertura, en algunos casos complejos, de termi
nales de trasvase. Y también algunos otros que
tienen que ver con empresas de energías reno
vables, que tienen proyectos ya desarrollados,
pero que no se han podido interconectar con
la red eléctrica. Obviamente, ninguno de ellos
es de autoabasto. Y también se están buscan
do soluciones a cada uno de los casos que se
están planteando. En general, han sido buenas
reuniones, dicen quienes están cerca.
En prácticamente todas se ha establecido un

marco de solución.

En algunos, en los que los problemas son
más complejos, se acordó tener más reuniones
a nivel técnico para explorar cuáles son las po
sibilidades, pero en general, se observan avan
ces importantes.

Todavía faltan varias reuniones esta semana.

Hoy (miércoles) no habrá reuniones porque
es el Día de la Marina, pero mañana jueves, sí
habrá varias.
De estas reuniones, saldrán, fundamental

mente tres cosas:

1. Nuevas inversiones; 2  La reapertura de
varios proyectos, como son las terminales de
gasolina y diésel y 3. La solución de algunos
temas relacionados con plantas de generación
eléctrica.

Han participado el canciller Ebrard, y el jefe
de la Unidad para América del Norte, Rober
to Velasco; la Secretaría de Energía, Rocío Na
hle y, dependiendo de los temas, han estado
también el secretario de Gobernación, Manuel
Barilett y el director de Pemex, Octavio Romero.
Ayer, el presidente López Obrador, duran

te su conferencia mañanera comentó que en
las reuniones con el embajador estadouniden
se se revisa la situación de las compañías a
las que se les dieron concesiones (seguro qui
so referirse a permisos) sin posibilidades de
que se puedan materializar; se están buscan
do acuerdos, dijo.

El embajador Solazar comentó que en las re
uniones se están "resolviendo problemas" con
la iniciativa privada de EU, siempre con la mira
da hacia "la integración de la economía de las
Américas", que es "muy importante".
De lo que no hay duda es de que el di

plomático encabeza a un grupo impor
tante de empresas de aquél país, que bus
can resolver su situación particular y al
mismo tiempo podrían subirse al proyec
to transístmico del actual gobierno. ¡A ver!
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Iberdrola: ladrona aquí y allá £Sólo resta anular
permisos // Alemania: militarismo y "paz"
CARLOS FERNANDEZVEGA

ADOS LOS RESULTADOS, el
aparato español de "procuración
de justicia" resulta ser igual deJ lerdo que el mexicano (al que se
le adjudica la medalla de oro en

estos menesteres), pero al final de cuentas
parece que algo logró: abrir un proceso penal
contra la trasnacional Iberdrola por "la mani
pulación sistemática del precio de la energía
eléctrica" (26.5 por ciento por arriba), aun
que el caso data de 2013. Así es: nueve años
después de la acusación original, un juez de la
Audiencia Nacional desempolvó el expediente
y tiene la mira puesta en ese consorcio (que
en nuestro país impunemente ha causado
estragos) por inflar el precio de la energía
eléctrica.

LA INFORMACIÓN DE La Jornada (Arman
do Tejeda, nuestro corresponsal en Madrid)
dice así: "la justicia española decidió abrir un
proceso penal contra Iberdrola por la mani
pulación sistemática del precio de la energía
eléctrica, que habría inflado 26.5 por ciento.
El juez de la Audiencia Nacional, Ismael Mo
reno, finalmente admitió a trámite y abrió el
procesamiento de la empresa energética, en
concreto por una investigación que inició una
asociación de consumidores que detectó un
sobreprecio durante el ejercicio de 2013 y des
de entonces reclamó a la justicia que adoptara
medidas para indagar los hechos".

DESDE ENTONCES, LA justicia española
(espejo de la mexicana) todo dejó pasar a la
trasnacional, y gobierno y aparato de "procu
ración" no movieron un dedo para poner un
hasta aquí a las ilegales prácticas del consorcio
y sancionarlo. Por el contrario, se hicieron
de la vista gorda para que atracara a los con
sumidores en los años subsiguientes. Y si se
compara el proceder de la empresa entre los
años 2020 y 2022 (cuando aumentó tarifas en
más de 500 por ciento), entonces lo sucedido
en 2013 resulta ser peccata minuta

ANTE TAL PANORAMA, los 223 diputados
del McPrian, más los del cascarón perredista,
deben estar emocionados, porque al votar en
contra de la reforma constitucional en materia
eléctrica sólo protegieron los intereses de tras
nacionales energéticas como Iberdrola, avala
ron el descarado atraco a los consumidores y
el saqueo al erario nacional. Esa es la fórmula
que defienden: inflar precios, robar a los usua
rios y robar dinero de la nación. Eso sí, son de
piel muy sensible, porque lloran, patalean y se

retuercen cuando los señalan como traidores
a la patria.

LA INFORMACIÓN DE La Jornada señala
que "Iberdrola está en la mirada de la justicia
española por diversas causas y motivos. En la
larga lista de investigaciones judiciales que tie
ne a la energética en el punto de mira hay otros
casos de manipulación del precio de la elec
tricidad, como el que presuntamente habría
cometido en el verano del año pasado por el
vaciado intencional del embalse de Ricobayo,
en la provincia de Zamora, precisamente para
alterar a su favor el costo de la energía".

EN EL OTRO lado del charco, en México,
hasta ahora sólo se ha multado a la menciona
da trasnacional con más de 9 mil millones de
pesos, pero, a golpe de amparos, la "justicia"
autóctona no deja de protegerla, es decir, le da
carta blanca para que impunemente siga atra
cando. Uno de sus jugosos negocios ilegales es
la venta fraudulenta de energía eléctrica, del
que también se benefician miles de consorcios
nacionales y foráneos. Entonces, cancelación
de permisos y fuera del país.

EN EL DETALLE, Armando Tejeda señala
que "la Audiencia Nacional española tiene al
menos dos procesos de investigación abiertos
contra Iberdrola, ambos de enorme gravedad
para una empresa que se dedica a abastecer
de electricidad a la ciudadanía. Entre ellos, el
presunto espionaje contra consorcios competi
dores, y el de vigilancia y amenazas a políticos
y líderes medioambientales contrarios a sus
intereses. Las investigaciones se basan, sobre
todo, en grabaciones y documentos que confir
marían la intervención del presidente de Iber
drola, Ignacio Sánchez Galán, en esta trama de
espionaje y coacción".

EL GOBIERNO Y la justicia españoles, como
aquí durante el régimen neoliberal con sus
jueces a modo, han garantizado a Iberdrola
impunidad y robo en despoblado. Se tardaron
una eternidad, pero, parece, llegó la hora.

Las rebanadas del pastel

¿CÓMO SE PREPARA Alemania para la
"paz"? Fácil: con la creación de un "fondo espe
cial de 100 mil millones de euros" para finan
ciar "el mayor plan de modernización militar
desde la Segunda Guerra Mundial", y la Unión
europea va por la misma ruta. Se quedarán sin
petróleo, sin gas, sin alimentos, pero abren las
arcas si de "paz" se trata.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Arranca en el INE ¡a sucesión presidencial # "Me
equivoqué con ¡a inflaciónadmite la secretaria
del Tesoro //No tiene la culpa el charro...
ENRIQUE GALVAN OCHOA

A UNQUE LOS ASPIRANTES ya
/ | comenzaron a hacer campaña de
/\ tiempo atrás, el Instituto Nacional
/ \ Electoral hasta ahora dio la voz de

^¡arranquen! al proceso para elegir al
nuevo presidente de la república en 2024. Inte
gró la comisión temporal para elaborar el presu
puesto que comprenderá la eventual realización
de una consulta popular el año próximo (¿cuál?),
las elecciones locales de Coahuilay del estado
de México, y abarcará los trabajos (y gastos)
iniciales para la elección federal de 2024, en la
que se elegirá al presidente y serán renovados el
Senado y la Cámara de Diputados. La comisión
temporal de presupuesto 2023 está integrada
por los consejeros Claudia Zavala (presidenta),
Norma de la Cruz, Carla Humphrey, Jaime Ri
vera y el infaltable Ciro Murayama. El proyecto
que formule tendrá que pasar por la aprobación
del Consejo General. Obviamente, será fastuo
so. Sólo que en el camino puede tropezar con la
reforma electoral en ciernes, que busca bajar el
gasto a niveles normales.

"Me equivoqué"
INSÓLITA LA DECLARACIÓN que hizo la
secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet
Yellen: "me equivoqué sobre el rumbo que
tomaría la inflación". El año pasado predijo
que no representaría un problema de largo
plazo. "No entendí completamente" las cir
cunstancias, y hubo choques imprevistos que
luego empeoraron la situación, expresó. Las
nuevas variantes de covid, los confinamientos
en China y la guerra de Rusia y Ucrania han
conmocionado la economía, agregó la señora
Yell en después de asistir a una reunión en la
Casa Blanca con el presidente Joe Biden y el
jefe de la Reserva Federal, Jerome Powell, para
abordar la aguda problemática inflacionaria.
¿Le va a jalar las orejas Biden? En público, no,
probablemente. Es una economista egresada

de la Universidad de Yale y profesora emérita
de la Universidad de California en Berkeley.
Además, fue la primera mujer en la historia en
ocupar el cargo que hoy desempeña Jerome
Powell; fue nominada por el presidente Barack
Obama. Su error ha traído consecuencias
incalculables. El gobierno de Biden se ha visto
lento en tomar medidas a fondo para contener
la inflación, tal vez esperando que fuera un
fenómeno de corta duración. Me recuerda un

celebrado chistorete: "un economista es un ex
perto que sabrá mañana por qué las cosas que
predijo ayer no sucedieron hoy".

Esperando en el teléfono
¿CUÁNTO TIEMPO TE tienen esperando
mientras te contesta el servicio de atención al
cliente de los bancos, las aerolíneas y hasta las
mismas telefónicas? El gobierno de España an
da cerca de poner remedio a las esperas intermi
nables. Las empresas deberán atenderte en tres
minutos o serán multadas con 100 mil euros.
Esta limitación a 180 segundos regirá sobre los
servicios generales de información, reclamación
y posventa de las empresas públicas y privadas,
explicó el Mnisterio de Consumo. Sólo falta que
el Congreso de los diputados lo apruebe, y para
ese trámite no hay tiempo determinado.

Ombudsman Social

ASUNTO: ESCRÍBELE AL Presidente

ESTABA PROGRAMADO EL pasado 22 de
abril para una operación de raspado de prós
tata en el hospital regional Valentín Gómez
Farías del Issste, en Guadalajara. Una semana
antes me llamaron telefónicamente para in
formarme que mi operación se reprogramaba
debido a que el equipo que utilizan los médicos
para esas operaciones se había quemado desde
hacía dos meses, y que pasaría entonces a una
lista de espera de por lo menos otras 60 perso
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nas. Llamé al hospital para preguntar por qué
aún no me habían llamado para reprogramar
la operación, y la respuesta fue la misma, el
equipo seguía quemado. Es desesperante y
terrible esta situación.

José V. Saldaña /Guadalajara (verificado por
teléfono)

R: ESCRÍBELE AI, presidente. No te van a
atender en los niveles burocráticos de abajo.

Twitterati

La culpa no la tiene Hernández Juárez por
sus 46 años como líder sindical, ya que la Se
cretaría del Trabajo le acepta la toma de nota,
documento que legaliza la representatividad
sindical.

Escribe Víctor Romero Soto Ruiz

@vicrosoru
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Desde hace varios años Telecomm de México fue un eficaz

dispersador de los programas sociales federales, así como
un canal de bajo costo para el envío y cobro de remesas para los
paisanos; convertirlo en una financiera popular, una de objeto
múltiple o un corresponsal bancario de la Secretaría de Bienes
tar hubiese sido una buena idea al inicio de sexenio, no luego
de 25 mil millones de pesos invertidos en las inoperantes su
cursales del Banco del Bienestar, tres directores de esa entidad
e igual número de secretarios, incluyendo a la actual titular del
ramo, Ariadna Montiel.

La conversión de Telecomm de México es

la aceptación tácita del Gobierno de que las
sucursales de ese banco han sido un fracaso:

con casi un año de rezago se espera entren en
operación mil sucursales de las 2,600 proyec
tadas de la institución actualmente dirigida
por Víctor Lamoyi. El hecho de que la realidad
tecnológica esté llevando a los servicios finan
cieros hacia las aplicaciones móviles usando
las redes de Internet por su flexibilidad y abati
miento de los costos inmobiliarios hace dudar

sobre la lógica económica de crear una enor
me red de sucursales... a menos que la lógica
sea política e ideológica como lo es realidad.
Pero sin conectividad de internet y un con
flicto irresuelto —que incluye presunción de
corrupción— para la instalación de cajeros au
tomáticos desde la dirección de Rabindranath

Salazar, tampoco hace sentido funcional una
red de oficinas vacías... a menos que el gasto
en sí mismo, haya sido el objetivo de fondo.

Precisamente el costo operativo es otro
de los aspectos que no puede omitirse para
la Financiera del Bienestar. Los cálculos

hechos por el especialista en materia presu
puesta! Mario Di Costanzo es que el costo
de los programas sociales (adultos mayores,
Jóvenes Construyendo el Futuro, pensiones
para discapacitados) de casi 12 mil millones
de pesos este 2022, duplicando los recursos
para su manejo a través de la autorización
del congreso de cargarle un "extra" por inter
mediación del 3%: ese enorme costo serviría,

precisa, para atender a 383 mil adultos mayo

res y a 45 mil personas discapacitadas.
Además de ello, formar una financiera po

pular (Sofipo) o una múltiple (Sofom) puede
llevar hasta dos años para que sus procesos
sean validados y certificados por la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, a cargo de
Jesús de la Fuente, para acreditar la captación
de recursos del público y otorgar financia
miento de manera racional. Pero considerando

que Banco del Bienestar está prácticamente
quebrado y cuya cartera vencida del 35% fue
cargada como pérdida a cuenta del gasto pú
blico, ya se puede uno imaginar que sucederá
con Telecomm una vez que sea escindido de
la Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes como Financiera del Bienestar.

Cemex, ¿depreda? Durante muchos años
la máxima de Cemex fue no competir con
sus clientes, las empresas constructoras, en
la ejecución de obra pública o privada: su
foco era desarrollar las mejores soluciones
sustentables y costeables de materiales para
la construcción. Sin embargo, de un tiempo
para acá, inicialmente en las inmediaciones de
Monterrey, la compañía dirigida por Fernando
González empezó a obtener contratos relati
vamente pequeños de diversas obras... hasta
la semana pasada en la que ganó el contrato
por más de mil millones de pesos para reha
bilitar el Boulevard Luis Donaldo Colosio en

Cancún, lo cual dejó más que sorprendidos a
muchos integrantes de la Cámara Mexicana de

la Industria de la Construcción que encabeza
Francisco Soleares. ¿Pos qué pasó?

Pancho González llega a LópezDorada.
Y la nueva en el sector de alimentos es que la
firma radicada en Qklahoma City, LópezDora
da Foods, eligió como su nuevo presidente del
consejo de administración al experimentado
directivo Francisco Pancho González. Bueno,
ahí nada más, Pancho fue el director general
de McDonald's Corporation México y poste
riormente vicepresidente para las Américas
de Inspire Brands y responsable de todas sus
marcas como Arby's, BaskinRobbins y Wild
Wings, entre otras. Y ahora, toma las riendas
de una firma líder en el procesamiento de pro
teína de origen animal.

Lala comparte. En el marco del Día mundial
de la leche, en alianza con 15 asociaciones ubi
cadas en 10 estados del país: 6 casas hogares,
8 comedores estudiantiles y 1 centro comu
nitario indígena, a través de una campaña en
redes sociales denominada "Un Vaso Lala Para

Compartir", Grupo Lala, presidido por Eduar
do Tricio dará a conocer el compromiso por
entregar durante un año, un millón de vasos
de leche a través de Fundación Lala a niños

y niñas en edad escolar de comunidades en
alta marginación. Nos cuen tan que este apoyo
será adicional al que ya se realiza actualmente
con el que se beneficia a más de 50 mil niños y
niñas diariamente.
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Bastó que fuera el Día Mundial Sin Tabaco, para que el Presi
dente López Obrador firmara un decreto para prohibir la

venta y circulación de cigarrillos electrónicos y los vapeadores
en México. El argumento es: los efectos dañinos para la salud que
tienen estos productos y que a opinión de ellos los daños que pu
dieran ser más de los conocidos por el tabaco. Los vapeadores son
los sentenciados y los cigarros electrónicos. Y todo para la Cuarta
Transformación iba bien en este acto hasta que habló Hugo Ló
pezGatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud,
que llamó la atención por sus dichos, pero es tan minúsculo su
prestigio que sólo hoy queda en la anécdota del nuevo "rock star".
Pero lo importante en esto, es lo que vendrá, porque aunque se
anuncie con bombo y platillo y se diga que con esto se solucionará
el problema del tabaquismo en México y el enorme gasto para los
servicios de salud, hay quienes seguirán con su negocio.

No hace mucho se confirmó que Philip
Morris International tiene bajo el brazo un
amparo que le permite vender un disposi
tivo electrónico que calienta una mezcla
de tabaco sin generar combustión llamado
IQOS, y con ello avanza en sus planes para
decirle adiós a sus Marlboro, Delicados,
Chesterfield y otros donde se pone un plan
de su fin en el 2030, pero el panorama se
ve difícil que eso suceda como el hecho de
tener a esta empresa consentida con un re
curso legal. En los últimos días de 2021 la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
declaró que era inconstitucional prohibir
productos no derivados del tabaco, con un
argumento básicamente que un adulto es
libre de tomar sus propias decisiones y que
si dentro de esto está dañar su salud es su

responsabilidad. Esto último como reacción
a que el gobierno de México emitió un de

creto el 22 de octubre de 2021 para prohibir
la importación y exportación de vapeadores

y cigarrillos electrónicos, y de sus cartuchos
y mezclas necesarias.

Así que esto parece interminable, inclu
so hoy hasta que no se modifique el Código
Penal de la Ciudad de México y el federal, no
se tiene como delito la venta de estos vapea
dores o calentadores de cigarro, pero si ya se
avanza con un decreto, no dude usted que lo
que seguiría será justo eso, sancionar a quie
nes los vendan. Por dónde se le vea es grave,
porque se va también contra un mercado
negro que hoy absolutamente existe, y que
es alcanzable para quien desee tener acceso
a los mismos con dispositivos sin la mayor
vigilancia y revisión de su calidad. Apenas
se aprobó una reforma a Ley General para
el Control del Tabaco, y la Comisión Federal
para la Protección Contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) emitió una alerta sanitaria máxi
ma sobre estos productos por cancerígenos
y tóxicos. Ahora está en camino el decreto
para modificar el Reglamento de la Ley Ge

neral para el Control de Tabaco, que también
busca ser una especie de reglamentación
adicional para quien desee hacer productos
alusivos a los cigarros.

El tema no termina aquí porque ya hay
despachos legales que buscan cómo darle
vuelta a esto que se firma en Palacio Nacio
nal. De acuerdo con la Comisión Nacional

contra las Adicciones, estos nuevos apara
tos tienen aromatizantes, como el diacetil,

químico relacionado con una enfermedad
pulmonar grave, además de metales pe
sados, como níquel, estaño y plomo. ¿Qué
van hacer frente a aquellos que ahora los
mueven en su venta en línea? Incluso con

mensajería a domicilio, retos muchos, com
placencias demasiadas, así mientras que
desde la mañanera se diga una cosa usted
podrá seguirlo viendo y comprando ya sea
en un centro comercial, o en una cadena de
cafeterías y tiendas departamentales.
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Escándalo aéreo. El escándalo de los gra
ves acercamientos entre aeronaves que bus
can aterrizar en la terminal Benito Juárez

es de tal magnitud que ahora la Federación
Internacional de Asociaciones de Pilotos

de Línea Aérea (IFALPA, por sus siglas en
inglés) envió una carta al gobierno del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, para
pedir desde ya trabajar para terminar con
los problemas del Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México. Lo más duro del

documento es que se deja plasmado que no
se deben tomar las cosas a la ligera mucho
menos que se apeguen a una agenda política

Voz en off. Cemex, inauguró la Alianza
Carbono Neutral, que tiene como finalidad
acelerar el desarrollo de tecnologías innova
doras, diseñadas para transformar la planta
Rüdersdorf en la primera instalación de ce
mento sin emisiones netas de carbono para
2030...
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ELSUPERPESO
¿A DÓNDEVA?

POR ARTURO VIEYRA

En medio de los fuertes temores so

bre la alta inflación global y sobre
una posible recesión, especialmente en
Estados Unidos impulsada por la políti
ca de severa astringencia monetaria per
filada por la Fed, la pari dad pesodólar
muestra una fortaleza singular que ha
sorprendido a analistas y a los partici
pantes en el mercado.

Desde su pico alcanzado a principios de marzo cuando el
tipo de cambio alcanzó un nivel de 21.36 pesos por dólar, la
moneda mexicana ha venido fortaleciéndose hasta alcanzar

un nivel de 19.51 el pasado 30 de mayo, es decir, una aprecia
ción del 8.7%, movimiento que, sin lugar a duda, posiciona al
peso como una de las monedas más fuertes de los mercados
emergentes, después del sol peruano y el rublo ruso, ésta úl
tima apoyada por los estrictos controles de capital.

Dicha fortaleza parece contraintuitiva si atendemos al
hecho de que el peso mexicano es altamente negociable en
los mercados financieros mundiales, incluso, desde marzo,
la moneda mexicana ha resistido la caída bursátil en Estados

Unidos y el aumento en la tasa de interés de la Fed. Sin embar
go, hay causas tanto de orden coyuntural como estructurales
que explican el actual comportamiento del peso.

Entre las causas de coyuntura perfilan varias muy im
portantes: 1) el debilitamiento del dólar frente al conjunto
de monedas emergentes (no sólo el peso ha ganado terreno
frente al dólar, sino también otras monedas, como las de
Brasil, Chile, Colombia y Polonia por citar algunos ejemplos),

derivado principalmente por los temores de recesión en ese
país y por el ataque del rublo ruso que adoptó otro patrón
monetario diferente al dólar (Rusia ahora negocia con Euro
pa sus exportaciones de energía en rublos); 2) el aumento de
la tasa de interés por parte de Banxico y la perspectiva serán
más agresivos en su política monetaria para lo que resta de
este año; 3) un spread tasas reales de interés más altas; 4) una
menor tenencia de extranjeros en bonos de gobierno, lo que
reduce las necesidades de cobertura y, por tanto, la demanda
de dólares; y 5) mayores ingresos petroleros.

Entre las causas estructurales encontramos varios aspec
tos que dan una posición muy favorable que apoyan lo que
se denomina los "fundamentales" del tipo de cambio. Por
el lado de los balances macroeconómicos tenemos que, la
cuenta comente muestra un déficit menor al año anterior y
mucho menor que las entradas de Inversión Extranjera Di
recta; es decir, el déficit extemo es altamente financiable con
la IED. En segundo lugar, hasta abril el balance público está
mejor que lo programado y es previsible que se mantenga
este año en un nivel que no ponga en riesgo a las finanzas
públicas. De hecho, la confirmación del grado de inversión
de la deuda pública por dos calificadoras sienta un buen pa
rámetro en el manejo de la política fiscal. Finalmente, las
reservas internacionales alcanzan un nivel alto cercano a los

200 mil millones de dólares que dan certeza al mercado ante
cualquier ataque especulativo.

Si bien todas estas razones pueden explicar la fortaleza
del peso mexicano frente al dólar, no queda excluida la posi
bilidad de un deterioro/depreciación en el futuro próximo. Es
posible que el tipo de cambio haya tocado piso alrededor de
los niveles de 19.60 para, posteriormente, mostrar una ligera
depreciación frente al debilitamiento del crecimiento econó
mico local y de Estados Unidos.
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OCUPACIÓN
Y EMPLEO EN ABRIL
PORARTURODAMMARNAL

Ya tenemos, del INEGI, los Indica

dores de Ocupación y Empleo para
abril. Estos son los principales resulta
dos, comparando primero con el mes an
terior (marzo de2022) y luego con el mis
mo mes del año anterior (abril de 2021).
Comparaciones mensuales.

En marzo la Población Desocupada (PD), los mayores de
15 años que buscan trabajo sin encontrarlo, fue el 3.0 por cien
to de la Población Económicamente Activa (PEA), formada
por los mayores de 15 años que buscan trabajo: si lo encuen
tran se vuelven Población Ocupada (PO), si no lo encuentran,
y siguen buscando, son PD, En abril fue la misma, 3.0 por cien
to. Ni avance, ni retroceso. Ni bien, ni mal.

En marzo, lo que llamo Población Desocupada Real (PDR),
los mayores de quince años que buscan trabajo sin encon
trarlo, más los que no lo buscan pero si les ofrecieran uno lo
aceptarían, fue el 16.9 por ciento de la PEA. En abril fue el 16.0.
Bajó. Bien.

En marzo la Población Subocupada (PS), con la necesidad
y disponibilidad de trabajar más, sin la posibilidad de hacerlo,
fue el 8.4 por ciento de la PO. En abril fue el 9.0. Subió. Mal.

En marzo la Población con Ocupación Parcial y Desocu
pación (POPD), compuesta por la PD más quienes trabajan
menos de 15 horas a la semana, fue 8.5 por ciento de la PEA.
En abril fue 9.3. Aumentó. Mal.

En marzo la Población en Condiciones Críticas de Ocupa
ción (PCCO), compuesta por quienes trabajan menos de 35
horas semanales, o más de 35 pero ganando menos de un

salario mínimo, o más de 40, pero ganando menos de dos sa
larios mínimos, fue 33.2 por ciento de la PO. En abril fue 29.3.
Bajó. Bien.

De cinco comparaciones mensuales una resultó neutra
(ni buena ni mala), dos buenas y dos malas.

Comparaciones anuales.
En abril de 2021la PD fue 4.7 por ciento de la PEA. En abril

pasado 3.0. Bajó. Bien.
En abril de 2021 la PDR fue 18.0 por ciento de la PEA. En

abril pasado 16.0. Bajó. Bien.
En abril de 2021 la PS, fue 13.7 por ciento de la PO. En abril

pasado 9.0. Bajó. Bien.
En abril de 2021 la POPD fue 11.2 por ciento de la PEA. En

abril pasado 9.3. Bajó. Bien.
En abril de 2021 la PCCO, fue 24.9 por ciento de la PO. En

abril pasado 29.3. Subió. Mal.
De cinco comparaciones anuales cuatro resultaron bue

nas y una mala.
La mejor manera de tomarle el pulso a la ocupación y al

empleo es comparando cada mes con el mes anterior, en este
caso abril con marzo. Comparando así tenemos que, en ma
teria de PS y POPD, en abril se retrocedió; en lo referente a
PDRy PCCO se avanzó; en lo que respecta a PD ni se avanzó ni
se retrocedió. Todo lo anterior tomando en cuenta nada más

ocupación y empleo, sin considerar los niveles de ingreso, la
otra cara de la moneda del mundo laboral.

En abril el 33.8 por ciento de la PO ganó hasta un salario
mínimo ($172.87 diarios). El 33.3 más de uno y hasta dos (de
$172.88 a $345.74). 9.7 más de dos y hasta tres (de $345.75 a
$518.61). El 3.9 más de tresy hasta cinco (de $518.62 a $864.35).
El 1.5 más de cinco (más de $864.35). El 5.0 no recibió ingresos
y el restante 12.9 fue no especificado.

Doble reto: más empleos, mejor pagados.
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IN
VER
SIONES
RECIBE APROBACIÓN

Alpek compra Octal;
desembolsa 620 mdd

La petroquímica Alpek, que
preside Armando Garza Sa
da, asumirá el control de Octal
Holdings, productora de lami
nados de PET, que compró por
620 millones de dólares. La
operación se anunció en febre
ro, pero hasta ahoratuvo el vis
to bueno de las autoridades. La
transacción fue financiada con

flujo libre de efectivo y présta
mos bal icarios dedicados.

GERARDO ADAME

Walmart Coimect
tiene nuevo director
Gerardo Adame será el nue
vo director de la plataforma
omnicanal de comunicación

y publicidad segmentada de
Walmart de México y Cen
troamérica. Se hará cargo del
crecimiento de todos los me

dios en línea y tiendas físicas,
y puntos de venta de Wal
mart Connect, que atiende
a 150 millones de clientes en
Estados Unidos.

BLACK ROCK MINNING

Adquieren banco de
roca para Tren Maya
Black Rock Minning compró
un banco de roca cerca de El

Cardel, Veracruz, para ampliar
a 150 hectáreas su reserva de
producción de balasto para el
Tren Maya. La subsidiaria de
Global Infraavanza en un mer

cado que aunque es el quinto
mejor destino para extracción
de minerales, 93 por ciento es
tá controlado porextranjeros.
FALTA AUDITOR

Pinfra mantendrá
sus valores en bolsa

En lo que se contrata un au
ditor externo, Promotora y
Operadora de Infraestructu
ra, Pinfra, que preside David
Peñaloza Al anís, afirmó a sus
inversionistas que sus valores
en el mercado no será suspen
didos. Esto por el retraso de sus
reportes tras deshacer su con
trato con EY como auditor.
COOPERACIÓN
México fortalece su

relación con Japón
La subsecretaría de Comer
cio Exterior de Economía, Luz
María de la Mora, se reunió
con el viceministro de Asuntos
Internacionales del Ministerio

de Economía de Japón, Hiro
se Naoshi, para platicar sobre
la relación bilateral, así como
la cooperación multilateral en
diferentes foros como APEC,
OMC, G20 y el Tipat.
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Temores de un TLC
con Corea del Sur

orea del Sur es un gran país
i con una fortaleza envidiable
en manufacturas, tecnología y

ciencia, incluso en desarrollo turístico, por
ej emplo. A la entrada de cada planta indus
trial hay grandes letreros que fijan metas
de producción del día y si habrá o no horas
extras de trabajo pagadas para alcanzar el
objetivo. En rutas turísticas, como la de la
Montaña del Abuelo, hay paradas obliga
torias de descanso para choferes, y su siste
ma educativo prevé que quienes están por
concluir una carrera escojan un país para
terminar su curso durante varios meses y
presenten en su escuela lo aprendido. Son
fundados los temores de un tratado bilate

ral porque ellos sí lo aprovecharán.
El lunes se realizó un foro muy interesante

sobre las ventajas y desventajas de un even
tual Tratado de Libre Comercio bilateral en

las instalaciones del Centro de Investigación
y Docencia Económicas (CIDE). Su director
general, José Romero Tellaeehe, dijo que
a pesar de la multiplicidad de tratados que
tiene México, "los resultados de crecimien
to y productividad han resultado decepcio
nantes" y que "se sigue repitiendo la receta
de querer impulsar el crecimiento firmando
nuevos tratados, uno con Reino Unido y otro
con Corea del Sur, en lugar de tratar de pro
mover la inversión nacional en las manufac

turas. Las ventajas para México de un TLC

con Corea del Sur son mínimas y las desven
taj as mayúsculas", puntualizó.
Allí el embaj ador surcoreano Suh Jeong

In habló de las prácticas como el reshoríng,
nearshoringy allyshoring; así como de las
medidas de localización para "asegurar la es
tabilidad de la cadena de suministro y lograr
la diversificación comercial". Un TLC bilate
ral permitirá la cooperación en nuevos cam
pos como vehículos eléctricos y energía reno
vable, y que el contexto del 60 aniversario de
las relaciones bilaterales es propicio "para ele
var la cooperación a otro nivel y profundizar,
además, el intercambio cultural".
La mayoría de los 12 participantes manifes

tó su desacuerdo al tratado porque no reper
cutirá de forma positiva en labalanza comer
cial mexicana una vez que la estrategia de co
mercio exterior no está ligada a una política de
desarrollo industrial en México. A varios sec
tores les preocupa, entre ellos al siderúrgico,
la falta de una cláusula que mencione los pro
ductos subsidiados o provenientes de prácti
cas desleales, y la competencia con su Hecho
en Corea además de China.
Jesús Flores, representante de Canace

ro, dijo que un eventual acuerdo impacta
rá la proveeduría mexicana de las cadenas de
valor; son exportadores netos de acero y ha
brá que analizar que no vulnere la competiti
vidad local. "La OCDE encontró que China y
Corea del Sur son los países que mayor trian
gulan y evaden medidas antidumping; Mé
xico, Canadá y Estados Unidos son los países
más acosados", señaló.
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Chevrolet lanza su primer
vehículo cero emisiones

Chevrolet, marca de General Motors, que dirige Fran
cisco Garza, lanzó su primer vehículo cien por ciento
eléctrico. Se trata de la Bold EUV  Electric Utility Vehi
cle, que significa el primer vehículo construido bajo las
estrictas reglas de cero emisiones, no sólo del ensamble

del vehículo, sino la larga cadena de suministros. Es el primer auto
producto de los planes de inversión por 27 mil millones de dólares
que anunciaron hace 18 meses. O sea, vendrán más, digamos es só
lo la punta de iceberg.

Para nosotros en México el Bold EUV es prácticamente una ca
mioneta del segmento de los compactos, con un motor de 200 ca
ballos de fuerza, una autonomía de manejo de 397 kilómetros y
baterías que pueden cargarse en
8 horas en enchufes de 240 vol Megacable emite lili bono
tíos, con 8 años de garantía y/o fe y mmcj en [a BMV
160 mil kilómetros. Se trata de

una nueva cultura, que requiere acostumbrase al manejo de un so
lo pedal, que además de acelerar también frena. Suena contradic
torio pero así es.

Para ciudades como la de México el Bold EUV sería el vehículo

ideal al ser cero emisiones. Si su uso sería masivo, seguramente los
índices de contaminación disminuirían de manera importante, pe
ro continúa la barrera de los precios. El Bold EUV cuesta 939,900
pesos, muy cercano al millón.

Sabemos que la tecnología tiende a abaratarse en el trascurso del
tiempo, como sucede en los aparatos electrónicos y lo mismo sucede
rá con los autos eléctricos, pero sería importante que las autoridades
le dieran un aventón a estas tecnologías que tienen beneficios en la
calidad de vida de quienes habitamos esta gran urbe.

COLOCACION

Global Infra, que dirige Rafael Guzmán Cabeza de Vaca, co
locará el 10 por ciento de su capital social en la Bolsa Mexicana de
Valores. Gobal Infra ha estado a
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cargo de macro proyectos a Ni Global infra coloca 10% de
vel Nacional como el Tren Maya, su capital en b0lsa
el Circuito Federal Mexiquense,
el Hospital de Nutrición, el Centro de Justicia Penal Federal, el Cam
pus, Tecnológico de Grupo Salinas, así como proyectos hospitalarios,
penitenciarios y aeroportuarios en Colombia, el Salvador, Panamá,
Perú y B olivia.

DEUDA

Megacable, que dirige Enrique Yamuni colocó emitió certificados
bursátiles por 7 mil millones de pesos en la Bolsa Mexicana de Va
lores, que lleva José Oriol. La emisión se realizaría en las próximas
semanas, los recursos se utilizarían principalmente para acelerar los
planes de inversión y expansión, así como para el refinanciamiento
de deuda y operación de la Empresa, que tiene la tarea de enfrentar
el cambio tecnológico a la red 5G de telecomunicaciones.

LANZAMIENTO

Bajo el concepto "Tienes una llamada entrante", WIKO, fabricante
de smartphones de origen francés ha llegado al mercado mexicano,
donde lanzó la línea de teléfonos inteligentes WIKO TSeries, los mo
delos T50 y TIO, siendo WIKO T50 el último smartphone premium
de la serie, que llega con un precio de 5,999 pesos y el WIKO TIO a
tan solo 2,919 pesos. Violetta Javanovic, directora de mercadotecnia
comentó que hay opción de carga rápida en tan solo 30 minutos»
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MOMENTO
CORPORATIVO

Pinfra seguirá
cotizando en la BMV
ROBERTO AGUILAR

El constructor y administrador de concesiones que
preside David Peñaloza logró que sus acciones que
cotizan en la BMY de Fosé Oriol Bosch, mantengan su
cotización ya que estaban en riesgo de ser suspendi
das a partir de mañana por no entregar a tiempo sus
estados financieros actuales como lo establecen los

requisitos de la BMV. Sin duda una buena noticia
porque, así, Pinfra tendrá el tiempo necesario para
que una nueva firma externa audite las cifras, ya que
EY simplemente no pudo concretar la tarea lo que
mereció la destitución de dicho despacho. Desde el
pasado 28 de abril, Pinfra informó que incumpliría
con la entrega de su reporte anual 2021, y el 20 de
mayo, el Consejo de Administración de la compañía,
se reunió justo para evaluar el desempeño del despa
cho EY, y analizar todas las alternativas de solución
para obtener a la brevedad el dictamen de auditoria,
un aviso que provocó que las acciones de Pinfra per
dieran cerca de 5% ante el temor de una potencial
suspensión de la cotización de los títulos.

¡MÁS INVERSIONISTAS!
En junio del año pasado, Softbank Latin America
Fund informó la inyección de hasta 150 millones de

dólares a GBM, y los primeros pasos de la alianza son
más que visibles y no sólo en el aumento de número
de cuentas de inversión bursátil, sino en la oferta de
más opciones para "acompañar" a los inversionistas
desde sus primeros pasos, y al mismo tiempo que
amplía y refuerza su oferta educativa que es funda
mental para incentivar el tránsito del ahorro a la in
versión, con la combinación de productos y un mayor
conocimiento de las necesidades específicas de los
usuarios. Sergio Dueñas, encargado de GBM Inver
sionistas, que es la división B2C de la intermediaria,
dice que su prioridad no es alcanzar un número de
terminado de cuentas, sino convertir a cada vez más
mexicanos en inversionistas. Al cierre del año pasa
do, de acuerdo con el boletín estadístico de la AMIB,
al cierre del año pasado, el número de cuentas alcan
zó 3 millones 90 mil, de las cuales 90% corresponden
a GBM, le siguen Actinver, Kuspit, y Vector, que desa
rrollaron plataformas tecnológicas para buscar, con
éxito, que personas jóvenes abrieran cuentas de in
versión en acciones nacionales y extranjeras.
RECONOCEN TRAYECTORIA

En el marco del XXIII Congreso Nacional de Ingenie
ría Sísmica, la Sociedad Mexicana de Ingeniería Sís
mica entregó a Sergio Alcocer Martínez de Castro la
primera medalla Roberto Meli, por sus aportes en la
práctica y la innovación. Sergio Alcocer Martínez de
Castro estudió ingeniería civil en la UNAM, donde se
graduó con mención honorífica y con la medalla Ga
bino Barreda. Después estudió maestría y doctorado
en la Universidad de Texas, en Austin. Actualmente
preside el Consejo Mexicano de Asuntos Internacio
nales (Comexi) y anteriormente ocupó la subsecreta
ría para América del Norte de la Secretarla de Rela
ciones Exteriores.
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AGUAS
PROFUNDAS

Gas Bienestar al rescate
LUIS CARRILES

Lejos está de cumplirse la promesa presidencial de llevar
al Gas LP a las zonas más pobres del país. Hoy el precio
que alcanza este energético está tocando fibras sensibles
en toda la sociedad mexicana en todos lados y lo que
parecía imposible está ocurriendo: las clases altas, los de
mejores ingresos, esas familias que tienen casas y ran
chos de fin de semana en uno de los puntos turísticos más
reconocidos del país, ya se quejan: Valle de Bravo y Aván
daro, en el Estado de México, se fueron quedando sin
combustible durante mayo.

La razón es simple. Las únicas dos distribuidoras cu
yas plantas venden Gas LP en esas localidades no han
trabajado en las últimas dos a tres semanas, pues por una
parte la regulación de precios máximos que sin atribu
ciones legales expidió la Comisión Reguladora de Energía
en agosto de2021 de plano eliminó el margen de ganan
cia con la que operaban las empresas que hoy se encuen
tran al borde de la quiebra.

y por otro lado, además de operar amarrados por la
CRE, hoy estas dos compañías sufren el asedio del crimen
organizado por el cobro de piso que busca adueñarse de
las paupérrimas ganancias de las dos gaseras, lo que hace
inviable el negocio.

El resultado se traduce en un desabasto general de Gas
LP que convierte a ese Pueblo Mágico en un Pueblo Fan
tasma, donde hoteles, tortillerías, restaurantes no tienen

con qué operar.
Nos dicen que en el escritorio del director de Pemex,

de Octavio Romero, se prepara una estrategia de largo
plazo para surtir y llenar los cilindros y tanques estacio
narios con el cada vez más preciado energético: llevar
Gas Bienestar como se hace en zonas de conflicto, acom
pañados de la Guardia Nacional, la Marina o de plano
tener al Ejército como apoyo.

En el corto plazo las dos gaseras implementaron un ope
rativo de emergencia para atender la demanda, pero no es
una medida que se pueda sostener a largo plazo, las extor
siones van a regresar en muy poco tiempo.

La verdad es que este proyecto requiere mucha suerte,
pues falta aún conocer la respuesta de los malosos que se
mueven al sur del estado.

BUZOS.

L En Pemex dicen que el STPRM, que encabeza Ricardo
Aldana, lleva tiempo pidiendo a sus agremiados se nie
guen a recibir uniformes {ropa, calzado y equipo de pro
tección personal) para decir que no está cumpliendo con
el Contrato Colectivo de Trabajo. Dicen que la entrega de
uniformes comenzó desde finales del año pasado en los
centros de trabajo de todas las áreas de Pemex, pero ha
avanzado a cuentagotas, no por la administración, sino
por la negativa de algunos empleados de recibir los insu
mos; la meta que tienen es acabar en agosto. El Sindicato
Petrolero sigue pegando a la petrolera con paros y protes
tas ante la negativa de perder el control sobre nuevas pla
zas laborales, entre otros desacuerdos.

2.En esta columna le adelantamos que como regalo de
día de las madres Pemex buscaría pagar a sus contratistas
con un bono global. El monto de la deuda que se calcula es
de unos 13 mil millones de dólares al primer trimestre del
año, por lo que el bono propuesto de 2 mil millones cubre
apenas 15% del total. El apoyo está claramente dirigido a
pequeñas y medianas empresas con adeudos de hasta 5
millones de dólares.
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Mantiene Natura avance, innovación el quid,
México X reducto, y liderazgo la meta

ALBERTO AGUILAR

Como ha sucedido en las crisis las ventas direc

tas mostraron su resiliencia y crecieron en me
dio de la pandemia.
En esa tesitura Natura también logró

avanzar a ritmos de doble dígito, por lo que
incluso ya es la segunda firma en la catego
ría de cosméticos, fragancias y cuidado per
sonal sólo superada por Mary Kay de Paul
Van der Linden.

Le comentaba del último reporte de Euro
monitor en el que Natura dejó atrás a Jafra de
Mana Dolores Sánchez y Avon de Magdalena
Ferreiia. No fue fortuito. Es fruto de un plan que
se diseñó en 2017 con la llegada del ejecutivo
peruano Hans Werner de 46 años y dos déca
das en esa compañía.

Entonces Natura tenía 126,000 promotores y

hoy está en 330,000 con la idea de llegar a
500,000. No hay plazo, como tampoco para
ocupar el liderazgo como Natura lo tiene en Bra
sil, Argentina y Chile.

Hans explica la relevancia que tiene la in
novación permanente en su estrategia. De
650 presentaciones o SKUs que manejan, ca
da año se renueva la mitad. Vaya hasta se
cuenta con una perfumera propia que es Ve
rónica Kato.

Con su equipo hay el compromiso de pros
peridad para que haya buenos ingresos, perte
nencia con toda la infraestructura para que se
pongan la camiseta y propósito para que su es

fuerzo sirva.

De hecho en la pandemia el equipo res
pondió, amén de que Natura reforzó el canal
digital y la venta en tienda para redoblar la
marca. Están en Interlomas, Perisur, Santa Fe,
Satélite, Punta Norte y Galerías Querétaro.

Para Natura, México es su segundo mercado
después de Brasil. En el segmento de cosméti
cos, perfumería y cuidado personal hay una
gran oportunidad ya que el tamaño de las ven
tas significa 10,000 mdd.

Ahora mismo el desafio es la inflación. Wer

ner enfatiza que se actúa con cautela para no
desalentar las ventas, en un 2022 que pese a
todo pinta muy bien.

Con 170 empleados, Natura tiene también
una planta en Celaya que produce unos 40
SKUs. La idea es incrementarlos, amén de los
aceites, alcoholes y recipientes que se fabri
can aquí, con la intención de reducir la huella
de carbón.

Así que estrategia ganadora.

SE DESINFLA AICM Y CANCÚN,
GUADALAJARA Y TUUANA MÁS PESO
Conforme al script, las líneas aéreas ya han
redistribuido su operación, por la cancela
ción del NAIMyla inoperancia del AICM. En
consecuencia este último que dirige Carlos
Morán y que todavía en marzo del 2019 sig
nificaba 30.6% del volumen total de pasaje
ros, cayó al 23.8% este año en el mismo

mes, mientras que Cancún creció del 18.2%
al 20.8%, Guadalajara del 9% al 9.2% y Ti
juana del 5.3% al 7.5%.
LUIS MALDONADO NUEVO TIMÓN
DE RADIÓPOUS DESDE HOY
A partir de hoy Radiópolis estrena nuevo direc
tor general en la persona de Luis Maldonado Pa
lomares, quien era vicepresidente de finanzas y
administración. Sustituye a Francisco Cabañas
en una nueva etapa ya con Crédito Real de An
gel Romanos
MANCERA OPCIÓN PONDERADA
Y CFA SOCIETY 450 CERTIFICACIONES

El premio Ales Anderson CFA a Miguel Mance
ra Aguayo que hoy se entregará por la CFA So
ciety México fue una elección bien analizada
entre varios candidatos. Será la primera vez que
se otorgue y es también un homenaje a uno de
sus impulsores. La firma opera aquí desde 2006
y es filial de la Chartered Financial Analyst. Ha
otorgado unas 450 certificaciones a analistas fi
nancieros. Su presidente es Jaime Lazaro.
MOODY'S CALIFICA COMO RIESGOSO
ÚLTIMO PAPEL DE PEMEX
Moody's de Carlos Díaz calificó ayer un papel de
Pemex de Octavio Romero como riesgoso. Es
por 2,000 mdd y se utilizará para pagar a gran
des proveedores. Se ponderó que el flujo de
efectivo de la petrolera se mantendrá muy pre
sionado en los siguientes 3 años.
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RESULTADOS
HISTÓRICOS
EN MOMENTOS
DIFÍCILES

El Consejo de Administración de Parque Fundidora
OPD informó la cifra más alta de ingresos
reportada en el primer cuatrimestre del año

n el marco de la XXXIV sesión del Consejo
de Administración de Parque Fundidora
OPD, al mando de Bernardo Bichara, se
informó sobre los resultados obten idos en

el primer cuatrimestre del año, con ingresos
de 93.42 millones de pesos, reportando un
incrementode342porciento,equivalente

a 72 millones de pesos en comparación a 2021.
Esta es la cifra histórica más alta de ingresos reportada en

el primer cuatrimestre del año, y son producto de un modelo de
gestión innovador, la recuperación de espacios que el parque
tenía concesionaclos, la renegociación de múltiples contratos
y el diseño de un modelo operativo con una visión de largo
plazo que muestra la nueva era c!e los parques del estado
En la reunión de Consejo, se dio detalle de estos avances y
acciones, como las nuevas condiciones contractuales bajo
las mejores prácticas internacionales, tai es el caso del festival
Pal Norte que registró ingresos por 32 millones c!e pesos, es
decir un alza de 55 por ciento versus 2021; el reforzamiento
de la administración operativa y comercial, así como la reva
lorización de los espacios con base en precios del mercado.
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  Esto ha permitido dar un giro a los
recursos con los que anteriormente
contaba el organismo. Esta semana
se presentará el proyecto de Trans
formación de La Huasteca.

SE REENCUENTRA

LA SEGURIDAD AEROPORTUARIA

Acierto para el Grupo Aeroportuario
del Pacifico (CAP), comandado por

Raúl Revuelta Musalem, y su equipo, quienes al retomar
de manera presencial la undécima edición del Simposio de
Seguridad de Aeropuertos, mostraron su compromiso con
la seguridad aeroportuaria llevando a cabo un importante
foro con más de 250 asistentes de la región y donde se com
partieron experiencias y se abordaron temas de relevancia
como la ciberseguriclad, la profesionalización del personal de
seguridad, equipos y sistemas AVSEC, protección perimetral,
entre otros. Este foro logró reunir a profesionales del sector
aeronáutico de varios países, expertos en seguridad, así como
autoridades y miembros de todos los grupos aeroportuarios
mexicanos. Con esto GAP, deja de manifiesto su esfuerzo en
fortalecer la cultura de la seguridad de la aviación en el país.

SE ACABO EL PROHIBIDO PROHIBIR

Se puede entender que el gobierno de México se encuentre
preocupado por los estragos que genera a la saluc!, al medio
ambiente y hasta las finanzas públicas ¡a adicción al taba
co, por eso debemos ver el decreto que firmó el presidente
Andrés Manuel López Obrador en contra de la circulación
y comercialización c!e vapeadores y cigarrillos electrónicos
como una acción acorde a las circunstancias. El anunciofue

acompañado por los argumentos del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, ele que la industria mientey que incluso
los productos que ofertan resultan atractivos para la niñez.
Será interesante ver la implementación de la medida, pero
sobre todo, los alcances de la misma

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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El presidente López Obrador compró su discurso
y firmó el decreto de prohibición. La tutela de un
Estado autoritario se hizo presente

I aguijón del subsecretario Hugo Lópaz
Gatell pinchó venenosamente de nueva
cuenta. Esta vez lo hizo con fuerza, al ori
llar al presidente Andrés Manuel López
Obrador a firmar un decreto para prohibir
la comercialización de vapeacloresy ciga
rrillos electrónicos en el país.

AyerCatell hizo gala de un discurso mentirosoy autoritario:
dijo que la verdadera intención de las empresas del tabaco
era obtener utilidades a toda costa, y que la mercadotecnia
se enfoca en atraer a los adolescentes a u n consumo aclictivo.

Ni una ni otra cosa son ciertas ni las probó. No puede entrar
a la mente de los empresarios para extraer de su cerebro las
verdaderas intenciones de los productos que ofrecen. Y mucho
menos puede probar que la mercadotecnia esté dirigida a
menores de edac! (ai respecto torpemente sóio pudo exhibir
una imagen cuestionable de un anuncio que fotografió en
Europa hace unos días, lo que él interpretó como publicidad
orientada a jóvenes; pero no mostró nada c!e México).

A pesar de esas calumnias, el presidente López Obrador
compró su discurso y firmó el decreto de prohibición. La
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  tutela de un Estado autoritario se
hizo presente, pero además lo hizo
de manera inconsistente, porque
Gatell no hizo ninguna referencia a
políticas públicas para regularotros
productos como los cigarrillos o el
alcohol. Es únicamente contra las

empresas c!e vapeacloresy de ciga
mllos electrónicos que dispara su
veneno. Tampoco explicó por qué

en otros países subsiste el supremo derecho a la libertad de
elegir; derecho que él niega a los mexicanos.

¿Alguien se preguntará por qué en Estados Unidos y en
Europa sí se pueden compra restos productos, pero en nuestro
país quedará prohibido? La respuesta está en que el derecho a
la libertad cíe la personalidad y al libre comercio es suprimida
por el subsecretario de salud. Un autoritario de cuerpo entero.

La industria que produce estos dispositivos se amparará
y demandará por daño moral al subsecretario. Ayer me lo han
confirmado representantes del sector, quienes confían en que
la Suprema Corte reitere la Contradicción de Tesis 39/2021
en la que estableció que es inconstitucional prohibirla venta
de estos productos. Ya veremos.

ZOÉ ROBLEDO
Mientras Gatell prohibe, el director general del IMSS, Zoé
Robledo, se dedica a resolver. Ayer mostró datos convincentes
del desafío que tiene el sistema de salud para cubrir las 13
mil 765 plazas que está ofertando el gobierno para médicos
especialistas. Si bien hay muchas postulaciones, hay un dato
preocupante: nueve mil 725 no tienen ninguna postulación:
"nadie ha mostrado interés por esas vacantes".

SYNCENTA

La firma de agrobiotecnología nombró a Patricia Toledo como
directora de Sustentabiliclac! para América de! Norte. Entre
sus metas está generar alianzas estratégicas en la región.

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP 5611649060
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Al menos 29 millones de mexicanos tienen este

padecimiento, sin embargo, cerca de 10 millones
lo desconocen, estima GREHTA

a hipertensión arterial es una de las enfer
medades con más alta incidencia en el país,
y como se le conoce en la jerga médica,
el "asesino silencioso", la mala noticia es
que millones de mexicanos no saben que
tienen dicho padecimiento.

Me refiero a una enfermedad que cada
año le cuesta al sector salud ocho mil millones de dólares,
entre atención médica y compra de fármacos, y que ante su
gravedad ha ocasionado que un grupo de expertos hayan
iniciado el Registro Nacional de Hipertensión Arterial (RIHTA],
para conocerel verdadero alcance para la Economía de la Salud.

La iniciativa que le comento surgió a partir del intercam
bio de experiencias del Grupo de Expertos en Hipertensión
Arterial [GREHTA], donde figuran médicos de la talla de José
Luis Alcocer Barreiro, director general del Instituto Mexicano
de Salud Cardiovascular, quien ha sensibilizado al gobierno
federal para la prescripción de esa enfermedad hacia fármacos
combinados de mayor efectividad
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Alcocer dice que es necesario tener información pun
tual de la hipertensión para contribuir con la actualización

epidemiológica, de los factores de
riesgo tradicionales que favorecen
un padecimiento que explica mu
chas de las muertes prematuras en
el país, y que se agravan con temas
como sobrepeso, obesidad, síndrome
metabólico y diabetes.

Sesabequeal menos tres de cada
lOmexicanosson hipertensosy pue
den padecer sus complicaciones,

pero un estudio publicado a principios de 2022, realizado en
población del IMSS del Estado de México y Michoacán, encon
tró una prevalencia de 32.6 por ciento de personas que viven
en esa situación, ya que si se aplicara a toda la población es
posible que 43 millones de mexicanos puedan encontrarse
en esta condición.

En el esfuerzo por generar una base de datos fidedigna
sobre los hipertensos en el país, participa también la industria
farmacéutica tan satanizada en estos tiempos donde desta
can firmas como laboratorios Armstrong y Servier, además
de Omron que como sabe es el mayor fabricante de equipos
para meclir la presión arterial en el mundo.

LA RUTA DEL DINERO

Concluyó mayoy la Bolsa Institucional de Valores (BlVA), que
dirige María Ariza, ha tomado las cosas con calma para listar
las acciones de Global Cash, en lo será la primera oferta pú
blica inicial desde 2017 en el mercado bursátil mexicano. Sin

duda, la volatilidad que han tenido ¡as bolsas en las últimas
fechas explica la cautela de la empresa de crédito prendario,
que comanda Jesús Rosario Nada que, en la recta final de
las campañas en Tamaulipas, los últimos sondeos aventajan
al candidato de Morena, doctor Américo Villarreal, quien a
pesar de la guerra de lodo sale muy bien en las encuestas con
una tendencia que parece irreversible a su favor, a partir de un
voto por el cambio. Con esto, a decir de Villarreal, el gobernador
Francisco Cabeza de Vaca tiene los días contados.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

"Cuando te sientes com
pletamente solo es cuan
do debes tomar el toro
por los cuernos' y demos
trar de qué estás hecho",
dice Carlos SandovaL fun
dador de La Chiapasteña
Carlos llevaba muchos años
intentando desarrollar un

proyecto productivo en torno
al cultivo y cosecha de cacao
en Pichucalco, Chiapas, cuando
empezó a quedarsesolo. Todos
los aliados que habían confiado
en él empezaron a abandonarlo,
pues no veían resultados. "Son

momentos que tienes que ha
cer uso de tu fortaleza interior

porque no es fácil", reconoce.
Pasaron 10 años para que

Carlos pudiera echar a andar
lo que hoy es La Chiapasteña,
una empresa que produce
cerveza artesanal, chocolates
y dulces basados en cacao,
además de otros productos
que obtiene de especies de la
región, cómo canela, pimienta
y vainilla.

Pasó por muchas crisis y
desesperación. Cuando lo deja
ron solo, muchas veces sintió el
impulso de darse por vencido,
pero no lo hizo. Fue su pasión
por Pichucalco y por ayudar a
mejorar la situación del pueblo

la que lo hizo aferrarse al sueño.
En ese momento, llegó a la

región una mujer productora
de cacao, quien creyó en su
proyecto "Hoy es mi esposa,
y me dio la herramienta que
yo necesitaba que se llama
confianza", dice.

Creer en ti mismo parece
una cosa simple o boba, pero
es la principal condición para
volverte un verdadero líder.

"Para aprender a liderar todo
comienza con lo que piensas
de ti mismo y las suposiciones
que alimentas. Aprender a
liderar se trata de descubrir lo

que valoras, lo que te inspira,
lo que te desafia, lo que te da
energía y lo que te anima", dice
el experto Barry Z. Posner
"Cuando descubras estas cosas
sobre ti mismo también sabrás
cómo sacar esas cualidades de
los demás."

Carlos nació en la Ciudad

de México y estudió ingeniería
agrícola. Su profesión lo llevó:
a Tabasco a dar unos cursos

sobre técnicas para mejorar el
rendimiento de la tierra. Ahí
conoció a Candelaria, una in
dígena chontal quien le enseñó
su pueblo, su gente, sus tradicio
nes. "No me hacía sentido que
en el sureste mexicano hubiera

una gran riqueza al mismo

tiempo que muchas personas
vivían con muchas necesida

des", recuerda.
Fue en Pichucalco donde

Carlos encontró su desafío

e inspiración. Se trata de un
municipio que fue uno de los
territorios más importantes
de México en cacao y ganado
hace 70 años, pero la falta de
integración de verdaderas
cadenas de valor acabó con

la tradición de producción de
cacao.

Carlos lidera a un grupo
de 100 productores, en una
superficie de 167 hectáreas,
donde cultivan cacao almen

dra blanca, una variedad que
hace apenas 10 años estaba en
peligro de extinción.
Además, Carlos lanzará este

2022 Tak Ruji, un proyecto
donde se convertirán dos
hectáreas de selva en un hotel

ecológico, sin remover un solo
árbol. Las habitaciones se ha

rán de bambú y fibra de coco.
Carlos se convirtió en un

gran líder cuando encontró su
propósito en cambiar Pichucal
co. "Cuando te llega ese amor,
cuando te llega esa pasión, no
puedes escatimar nada. Lo das
todo;"

Y tú, ¿ya encontraste tu
pasión?
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EL MES CRITICO

En exactamente un mes, pase lo que
pase, el Gobierno federal estará inau
gurando la Refinería Olmeca en Dos
Bocas, Tabasco, uno de los proyectos
insignia del sexenio, pero que se tenga
por descontado el acto oficial, no implica
que el 1 de julio ya esté operando como
se desea.

Durante el reporte semanal sobre
el avance de las obras, la Secretaría de
Energía, encabezada por Rocío Nahle,
afirma que la construcción ya está en los
últimos detalles, aunque lo cierto es que
durante las semanas recientes han habi

do algunos contratiempos, originados,
nos comentan, por no haberse liberado
recursos para el pago a los contratistas.

Lo cierto es que se va a requerir una
mayor inversión de fondos de la que
originalmente se proyectó, y al menos
hasta esta semana, la Sener no la logrado
obtener los recursos necesarios por
parte de Pemex, mismos que tendrían
que ser aprobados por el Consejo de
Administración, que no ha sesionado,
nos comentan, por la reticencia de su
director, Octavio Romero, a aprobar más
recursos.

Las empresas han seguido con las
obras, pero se han tenido que ajustar a la
falta de pagos por montos muy impor
tantes, y por ende, han bajado el ritmo.

¿Estará esperando el Gobierno federal
que pasen las elecciones para liberar los

recursos y que se confirme el estimado
final de lo que costará la obra?

AUTORIZACIONES EN BLOQUE

La Comisión Reguladora de Energía
"sorprendió", en su sesión del pleno
del pasado 30 de mayo, al autorizar 41
nuevos permisos para estaciones de
servicio de gasolineras en los estados
de Tlaxcala, Estado de México, Puebla,
Michoacán, Ciudad de México, Vera
cruz, Quintana Roo, Aguascalientes,
Sonora, Campeche, Yucatán, Queréta
ro, Chiapas, Nuevo León, Tamaulipas y
Guerrero.

Estas autorizaciones se dan tras una

parálisis de meses en los que el regu
lador mantuvo congelados los nuevos
permisos.

Eso sí, a pesar del repentino cambio,
lo cierto es que la CRE aún mantiene un
importante rezago, ya que tiene pendien
tes por revisar solicitudes que datan de
2020 y 2021, este último, el año más bajo
en cuanto a nuevos permisos. De hecho,
aún con estas aprobaciones, 2022 sigue
proyectado para incluso superar en
términos negativos al año anterior.

Y lo más importante, en las autori
zaciones se sigue privilegiando a las
estaciones bajo la marca Pemex, pues
los permisos para cambiar de "bandera"
siguen congelados o se negaron.
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Rocío Nahle, fppetarift de; Energía, dürantfeun fvento por 1 eónmemofgción JH Dí| üfl Trabajo
en: la Refinería ds Bos Socas, Tabasco.
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Mantiene Natura avance, innovación el quid,
México 2o reducto, y liderazgo la meta
Como ha sucedido en las crisis las ventas direc

tas mostraron su resiliencia y crecieron en me
dio de la pandemia.
En esa tesitura Natura también logró

avanzar a ritmos de doble dígito, por lo que
incluso ya es la segunda firma en la catego
ría de cosméticos, fragancias y cuidado per
sonal sólo superada por Mary Kay de Paul
Van der Linden.

Le comentaba del último reporte de Euro
monitor en el que Natura dejó atrás a Jafra de
María Dolores Sánchez y Avon de Magdalena
Fer reirá. No fue fortuito. Es fruto de un plan que
se diseñó en 2017 con la llegada del ejecutivo
peruano Hans Werner de 46 anos y dos déca
das en esa compañía.

Entonces Natura tenía 126,000 promotores y

hoy está en 330,000 con la idea de llegar a
500,000. No hay plazo, como tampoco para
ocupar el liderazgo como Natura lo tiene en Bra
sil, Argentina y Chile.

Hans explica la relevancia que tiene la in
novación permanente en su estrategia. De
650 presentaciones o SKUs que manejan, ca
da ano se renueva la mitad. Vaya hasta se
cuenta con una perfumera propia que es Ve
rónica Kato.

Con su equipo hay el compromiso de pros
peridad para que haya buenos ingresos, perte
nencia con toda la infraestructura para que se
pongan la camiseta y propósito para que su es
fuerzo sirva.

De hecho en la pandemia el equipo res
pondió, amén de que Natura reforzó el canal
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digital y la venta en tienda para redoblar la
marca. Están en Interlomas, Perisur, Santa Fe,
Satélite, Punta Norte y Galerías Querétaro.

Para Natura, México es su segundo mercado
después de Brasil. En el segmento de cosméti
cos, perfumería y cuidado personal hay una
gran oportunidad ya que el tamaño de las ven
tas significa 10,000 mdd.

Ahora mismo el desafío es la inflación. Wer

ner enfatiza que se actúa con cautela para no
desalentar las ventas, en un 2022 que pese a
todo pinta muy bien.

Con 170 empleados, Natura tiene también
una planta en Celaya que produce unos 40
SKUs. La idea es incrementarlos, amén de los
aceites, alcoholes y recipientes que se fabri
can aquí, con la intención de reducir la huella
de carbón.

Así que estrategia ganadora.

SE DESINFLA AICM Y CANCÚN,
GUADALAJARA Y TIJUANA MÁS PESO
Conforme al script, las líneas aéreas ya han
redistribuido su operación, por la cancela
ción del NAIM y la inoperancia del AICM. En
consecuencia este último que dirige Carlos
Moran y que todavía en marzo del 2019 sig
nificaba 30.6% del volumen total de pasaje
ros, cayó al 23.8% este año en el mismo
mes, mientras que Cancún creció del 18.2%
al 20.8%, Guadalajara del 9% al 9.2% y Ti
juana del 5.3% al 7.5%.

LUIS MALDONADO NUEVO TIMÓN
DE RADIÓPOLIS DESDE HOY
A partir de hoy Radiópolis estrena nuevo direc
tor general en la persona de Luis Maldonado Pa
lomares, quien era vicepresidente de finanzas y
administración. Sustituye a Francisco Cabanas
en una nueva etapa ya con Crédito Real de Án
gel Romanos.

MANCERA OPCIÓN PONDERADA
Y CFA SOCIETY 450 CERTIFICACIONES

El premio Alex Anderson CFA a Miguel Mance
ra Aguayo que hoy se entregará por la CFA So
ciety México fue una elección bien analizada
entre varios candidatos. Será la primera vez que
se otorgue y es también un homenaje a uno de
sus impulsores. La firma opera aquí desde 2006
y es filial de la Chartered Financial Analyst. Fia
otorgado unas 450 certificaciones a analistas fi
nancieros. Su presidente es Jaime Lazaro.

MOODY'S CALIFICA COMO RIESGOSO
ÚLTIMO PAPEL DE PEMEX
Moody's de Carlos Díaz calificó ayer un papel de
Pemex de Octavio Romero como riesgoso, ü
por 2,000 mdd y se utilizará para pagar a gran
des proveedores. Se ponderó que el flujo de
efectivo de la petrolera se mantendrá muy pre
sionado en los siguientes 3 años.

(sagullar_dd
albertoagullar<a}dondinero.mx
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Casa Madero y la crisis por el agua en Coahuila

Casa Madero, una de las empresas
vinícolas más importantes de Mé
xico, anunció el cierre temporal de
sus instalaciones en el municipio

de Parras, Coahuila. El motivo, un grupo
de personas armadas, de acuerdo a medios
locales integrantes del Ejido San Lorenzo,
ingresaron violentamente a la hacienda y se
apoderaron de la infraestructura de riego.
Coahuila, como la mayoría de los estados

de la República, padecen una crisis hídrica
desde hace años, principalmente en la Co
marca Lagunera, por la sobreexplotación

de los mantos freáticos para las actividades
económicas de la región, como la agricultura
y la ganadería.
El gobernador de Coahuila, Miguel Ri

quelme y el alcalde de Parras, Fernando
Orozco, fallaron tantoenprevenirloshechos
como en evitarlo en el momento. Casa Ma

dero cerró sus puertas al turismo, pero sus
operaciones en bodega siguen. En su comu
nicado sugiere algún interés en la toma de la
hacienda, relacionado con la venta de agua a
terceras personas, lo cual es contrario al con
venio de distribución de agua vigente, el cual,
por cierto, fue un acuerdo para atender el pro
blema del agua. Es por ello que lo sucedido en
la hacienda vinícola tiene muchas aristas en

torno a la escasez del agua en la región.

¿UNAFARSA?
Todo parece indicar que los anaqueles vacíos
de medicamentos, falta de mantenimiento
y falta de equipo de seguridad enPemex

fue un montaje, ya que la empresa reveló que
durante los últimos días se dieron a conocer

fotografías de instalaciones en desuso, vál
vulas antes de mantenimiento, y anaqueles
que no corresponden con la actualidad en
la petrolera. Además de ello, dio a conocer
que sindicalizados se han negado a recibir
uniformes y equipo de seguridad nuevos, en
protestacontra la empresa. De acuerdoconla
paraestatal, en mantenimiento y rehabilita
ción de instalaciones, en2021 se habían inver
tido más de 43 mil millones de pesos, siendo
el presupuesto más alto de este rubro en los
últimos cinco años, por lo que no ha habido
tal reducción como menciona el Sindicato.

GRUPO LALAAPOYAANIÑOS DE
COMUNIDADES DEALTAMARGINACIÓN.
En el marco del día mundial de la leche que
se celebra el día de hoy, en alianza con 15
asociaciones ubicadas en 10 estados del país:
6 casas hogares, 8 comedores estudiantiles
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y 1 centro comunitario indígena, a través de
una campaña en redes sociales denominada
"UnVasoLalaParaCompartir", Grupo Lala
presidido por Eduardo Trido dará a conocer
el compromiso por entregar durante un año,
un millón de vasos de leche a través de Fun
dación Lala a niños y niñas en edad esco
lar de comunidades en alta marginación.
Nos cuentan que este apoyo será adicional
al que ya se realiza actualmente con el que
se benefician a más de 50 mil niños y niñas
diariamente.

Grupo Lala avanza en su salida de la BMV;
ya tiene 99.85% de sus acciones a casi 6 me
ses de haber iniciado el proceso para salir del
mercado bursátil. Su cotización cerró mayo
enlos$16.70.

Las coi niones expesadas po los colurristas son
independien Les y no reflejan necesari ámenle el punió de

vista ce 24HORAS.
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De fútbol, vacas,
rocas y NFT

ste día vengo polifacético, pues la abundancia de
información me hace fiar un lour por distintos
temas que, a simple vista, no son negocios.

La final dé la Champions League, con el nuevo
triunfo fiel Real Madrid se convierte en una nue
va variable para la nueva valuación del equipo
merengue en todo el mundo. Según los resul

tados del más recienie estudio Football Money League 2022,
elaborado por Deloiiie; el Real Madrid ocupaba el segundo
lugar como el equipo con mayores ingresos del mundo con 686
millones de dólares entre 2020 y 2021; ligeramente por detrás
del Manchesier City que obluvo ingresos por 691 millones de
dólares. Aunque el análisis es muy rico, valela pena destacar
también que la diversificación de ingresos y el despunte de los
equipos femeniles de ful bol, eslájligando a favor fie las grandes
franquicias ful boleras del mundo.

VACAS FELICES
Quién fuera vaca para que todos los días te apapachen, cuiden
tu alimentación y procuren aislarte del estrés. Solamente íes fal
taría escribir columnas de negocios para ser totalmente felices.
Pero como nos locó ser metiches profesionales, nos tenemos
que limitar a informar, por ejemplo; como hace el Grupo Lala,
presidido por Eduardo Tricio; para mejorar la producción y
desarrollo de la industria. Fn el marco fiel día mundial de la

leche que se celebra el día fie hoy, nos cuentan que hace unos
días; la Federación Internacional de Lechería reconoció los
procesos de cuidado y bienestar animal; así como las prácticas
de proflucción de Lala en la Comarca Lagunera de Coahuila
y Durango. Está zona concernía el 23% fié la proflucción en

México y a los principales productores de. feche del Grupo.
Grupo Lala es consciente de que la calidad de la. leche comien
za con el bienestar de las vacas; por eso promueve que lodos
sus productores tengan, el cuidado y las mejores prácticas de
Bienestar Animal, pues las vacas felices y nutridas producen
leche de mejor calidad.
ROCKEAN
1 na señal fie que la suspensión temporal de la construcción
fiel tramo 5 del Tren Maya solo es una práctica dilatoria del
provecí o; és el hecho de que Black Rock Mining (supongo que
no es la australiana sino una filial mexicana) compró un nuevo
banco fié roca cerca de Carde! Veracruz, Con esto, la empresa
que (dicen) es parte de Global Infra, amplía 150 hectáreas de
térreno en reserva para la transformación y proflucción de ba
lasto de alta especificación para el Tren Maya. Esta ampliación
représenla, un avancé de un grupo mexicano en un mercado
dominado por empresas extranjeras.

WARHOL
Si vives en la CDMX y te apasiona el arte con nuevas tecnologías,,,
deberías fiarle una vuelta por la LS Galería ubicada en Polanco,
Mañana esa galería expondrá una fíelas obras cleAndy Warhol,
fie la cual podrás ser copropietario a través de una subasta,
mediante NFT's. Para estar presente y ser copropietario debes,
registrarle en la primera comunidad coleccionistas de arte me
diante blockchain conocida como Cubicar!, búscale en Google.
•Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.rnx
Twitter: @hugogonzalez1
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